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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Один день с министром
   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Комиссия по координации работы 
по противодействию коррупции 
в Ростовской области большое 
внимание уделяет информацион-
ной работе с молодежью.

Данное направление работы 
нуждается в свежих идеях. Об 
этом на заседании комиссии заявил 
министр по вопросам обеспечения 
безопасности и противодействия 
коррупции в Ростовской области 
Олег Жеухин. Вел заседание глава 
региона Василий Голубев.

– Нашим главным помощни-
ком в этой работе является сама 
активная молодежь, – уточнил 
министр. – Молодежь нужна нам 
как источник инноваций, а мы ей 
– в качестве опытного наставника. 
Появившийся проект «День с ми-
нистром» способствует поддержке 
интереса молодежи к работе орга-
нов власти, развитию института 
наставничества и профессиональ-
ной ориентации.

В 2021 году на Дону прошла 
дискуссия о личном вкладе каж-
дого молодого человека в безопас-
ность общества. Была принята 
первая молодежная антикорруп-
ционная резолюция, в основу 
которой легли выработанные сту-

дентами предложения. В частно-
сти, решено ежегодно проводить 
конкурс между студентами вузов 
и ссузов «Экзамен по профессии» 
и отбирать лучшие проекты по 
профилактике и борьбе с кор-
рупцией. 275 заявок поступили 
на первый конкурс, прошедший в 
ноябре 2022-го. По словам одного 
из победителей Ксении Андриа-
новой, она сделала в своем проек-
те упор на воспитание моральных 
принципов в человеке: не бояться 
наказания, а главное – удержи-
вать любого от коррупционного 
поведения.

Победители пожелали поближе 
познакомиться с работой госслу-
жащих и органов власти области. 

Так появился молодежный просве-
тительский проект «День с мини-
стром». Сначала прошла дискуссия 
на антикоррупционную тему в ходе 
работы молодежного лагеря «Рос-
тов». А потом победители встре-
тились с министром по вопросам 
обеспечения безопасности и про-
тиводействия коррупции в Ростов-
ской области Олегом Жеухиным. 
Они провели с ним рабочий день, 
участвуя в заседаниях, составле-
нии документов и представили 
свои проекты, а также подготовили 
ответ на реальную жалобу.

Василий Голубев, выслушав до-
клад о проекте, поддержал пред-
ложение сделать такие встречи 
регулярными.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В 2024, 2025 и 2026 годах Ростов-
ская область продолжит приоб-
ретать пассажирские суда, кото-
рые будут курсировать по Дону 
и Азовскому морю.

Об этом в своем телеграм-кана-
ле написал губернатор Василий 
Голубев, рассказывая, как прошел 
международный форум «Транс-
порт России».

Без преувеличения можно ска-
зать, что из Москвы донская деле-
гация прибыла окрыленной. Когда 
вынужденно закрыли международ-
ный аэропорт Платов, пассажиры 
ощутили сложности с логистикой, 
только на железнодорожные биле-
ты в области спрос вырос в пять 
раз. После форума стало понятно, 
что перспектив для передвижения 
гораздо больше.

Билет до Ялты, пожалуйста
Спустя 30 лет в регионе реши-

ли возобновить регулярные реч-
ные перевозки. Специально для 
этого уже закупили два судна на 
подводных крыльях «Валдай». В 
ближайший навигационный сезон 
они выйдут на первые маршруты, 
которые свяжут донскую столицу 
с Азовом и станицей Романовской.

Останавливаться только на этом 
на Дону не намерены. Идея гораздо 
амбициознее, и в кулуарах форума 
«Транспорт России» проект роман-
тично называли «Возрождение кры-
латого флота Ростовской области».

– Мы приобрели два судна и 
проработали первые маршруты, 
которые начнут работать будущей 
весной. Разумеется, мы продолжим 
развитие в данном направлении и 
воссоздадим полноценный флот, 
который, как и раньше, станет 
визитной карточкой Ростовской 
области, – заявил замгубернатора 
– министр транспорта Владимир 
Окунев, подписав на форуме согла-

шение с крупнейшим производите-
лем водного транспорта в стране.

До 2026 года в Центральном 
конструкторском бюро по судам на 
подводных крыльях имени Алек-
сеева Ростовская область закупит 
еще один «Валдай» и по два судна 
«Метеор 120Р» и «Метеор 110». 
Они позволят открыть регулярные 
маршруты Ростов-на-Дону – Азов 
– Таганрог – Ейск – Анапа и Ростов-
на-Дону – Таганрог – Керчь – Ялта.

Флот для нашей гавани
Пополнять свой пассажирский 

флот Ростовская область будет при 
поддержке Государственной транс-
портной лизинговой компании. 
Об этом глава региона Василий 
Голубев договорился на форуме 
с ее гендиректором Евгением Ди-
трихом.

– Развитие речных перевозок 
находится сегодня под присталь-
ным вниманием государства. Мы 
готовимся опережающими тем-
пами законтрактовать 19 речных 

скоростных пассажирских судов, 
которые представляют большой 
интерес для Ростовской области, 
– отметил Евгений Дитрих.

В свою очередь донской регион 
будет готовить причальную ин-
фраструктуру на всех возможных 
маршрутах.

– Президент Владимир Путин 
поддержал реализацию этой про-
граммы. В дальнейшем мы заку-
пим более вместительные суда. 
Этот вид транспорта прежде был 
очень любим нашими жителями 
и гостями, уверен, что он и теперь 
будет востребован, – подчеркнул 
Василий Голубев.

Для удобства пассажиров за-
пустят единый информационный 
ресурс бронирования и оплаты 
билетов. Об этом заявил директор 
судоходной пассажирской компа-
нии «Дон» Герман Лопаткин, под-
писав специальное соглашение на 
форуме с компанией «ВодоходЪ.
Технологии».
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Вартан Сюнетджьянц, програм мный 
директор телеканала «ДОН 24»

С 4 декабря в эфире телека-
нала «ДОН 24» будут выхо-
дить дополнительные выпу-
ски «Новостей»

стр. 4

Константин Рачаловский,  
замгубернатора РО

В Матвеево-Курганском 
районе организована  
племенная лаборатория
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Клим Григоренко,  
завлабораторией ЮНЦ РАН

В Пролетарском водохранили-
ще соленость составляет 80  г 
солей на литр – это вдвое боль-
ше, чем в Мировом океане
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Екатерина Ерганова, 
заместитель руководителя 
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

21 ноября в России отмечают День работника налоговых органов. Всех 
причастных с праздником поздравляют губернатор Ростовской области 
Василий Голубев и председатель Законодательного собрания региона 
Александр Ищенко.

«Уважаемые сотрудники налоговых органов Дона! Поздравляем вас 
с профессиональным праздником! Ваша командная работа, ответствен-
ность и целеустремленность обеспечивают реализацию масштабных 
социальных проектов, финансовую безопасность региона и всей стра-
ны. Желаем вам здоровья, благополучия, успехов и достижений в во-
площении новых проектов во имя Ростовской области и всей России», 
– сказано в поздравлении.

Легпром рулит!
За 9 месяцев 2023 года предприятия легкой промыш-
ленности отгрузили произведенных товаров более чем 
на 41 млрд рублей, что на 14% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Речь идет о текстильной, 
швейной, кожевенной и обувной промышленности.
– Объем производства текстильных изделий превысил 
16 млрд рублей, – отметил заместитель главы региона 
Игорь Сорокин. – Предприятия легкой промышленности 
постоянно развиваются, выпускают новую продукцию, 
востребованную на рынке, модернизируют производ-
ство, реализуют новые импортозамещающие инвестици-
онные проекты, тем самым создавая новые рабочие ме-
ста и обеспечивая рост поступлений налоговых платежей 
в бюджеты разных уровней.2
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СОБЫТИЯ

Нацпроект – детям
Строительная готовность об-

ластного детского хирургиче-
ского центра инновационных 
технологий на 280 коек в Росто-
ве-на-Дону составляет 94%.

Объект строится в рамках фе-
дерального проекта «Развитие 
детского здравоохранения, вклю-
чая создание современной инфра-
структуры оказания медицинской 
помощи детям» национального 
проекта «Здравоохранение».

– Строительство областного 
детского хирургического центра 
инновационных технологий в Рос-
тове-на-Дону ведется с серьезным 
опережением графика. В настоя-
щее время идет закупка оборудо-
вания, что позволит ввести объект 
в эксплуатацию раньше плановой 
даты запуска, – подчеркнул замес-
титель губернатора Ростовской 
области – министр транспорта  Вла-
димир Окунев на встрече с замес-
тителем министра строительства 
и ЖКХ РФ Юрием Гордеевым, 
которая прошла в Минстрое России.

Ёлка по-казачьи
Новогоднюю ель Ростовской 

области на ВДНХ украсили в 
казачьей стилистике.

На международной выставке-фо-
руме «Россия» начали украшать 
живые ели к Новому году. Все-
го установят 89 елей – по числу 
субъектов России, включая новые 
регионы страны. Каждое дерево 
украсят с учетом региональных 
традиций и культуры. 90-я по счету 
зеленая красавица будет символи-
зировать всю страну.

Ель Ростовской области украше-
на в стилистике семикаракорской 
керамики, донского казачества, 
плодородной и гостеприимной 
донской земли.

Подарили жизнь
В областном перинатальном 

центре прошел праздник для де-
тей, родившихся раньше срока в 
этом лечебном учреждении.

Высококвалифицированные вра-
чи и весь медицинский персонал 
перинатального центра борются за 
жизнь «белых лепестков» (как при-
нято называть детей, родившихся 
раньше срока). За время работы 
центра здесь было спасено более 
10 тысяч малышей. Из них у 371 
масса тела была экстремальная (от 
500 до 999 г) и у 1223 новорожден-
ных – от 1000 до 1500 г.

– Благодаря профессионализму 
врачей и медицинских сестер цен-
тра, современному медицинскому 
оборудованию и большому опыту 
оказания высокотехнологичной 
медицинской помощи удается со-
хранять не только жизни недоно-
шенных детей, но и обеспечивать 
высокое качество их жизни в буду-
щем, – подчеркнул министр здра-
воохранения Ростовской области 
Юрий Кобзев.

В эфире –  
телеканал «ДОН 24»!

Сегодня, 21 ноября, празднует-
ся Всемирный день телевидения.

О планах областного телекана-
ла «ДОН 24» рассказал его про-
граммный директор Вартан Сю-
нетджьянц.

С 4 декабря в эфир будут вы-
ходить дополнительные выпуски 
программы «Новости», они будут 
транслироваться по будням в 12:00 
и в 16:00. Привычные зрителю 
короткие дайджесты новостей в 
утреннем блоке и выпуски в 14:00, 
18:00 и 20:00 остаются в сетке 
в привычное время. Программа 
«Итоги недели» выйдет в новое 
время. Премьерный выпуск смо-
трите по субботам в 18:00, повторы 
– в 21:00 и 23:30, а в воскресенье – в 
08:00 и 14:00.

В сетке появятся дополнительные 
выпуски программы «Время с поль-
зой» по средам и пятницам в 17:45.

«Переезжает» на новое время и 
программа «Касается каждого». С 
4 декабря задать вопрос главе горо-
да или района его жители смогут по 
понедельникам в 18:15.

ной помощью к специалистам и 
как можно быстрее начать лечение, 
– подчеркнула глава Роспотребнад-
зора РФ Анна Попова.

Чтобы предотвратить заражение 
циркулирующими в настоящее 
время вирусами ОРВИ, в Рос-
потребнадзоре рекомендуют часто 
и тщательно мыть руки, вести здо-
ровый образ жизни, укреплять им-
мунитет, регулярно проветривать 
помещения, избегать контактов с 
людьми с признаками заболевания.

Кстати, в стране зарегистри-
ровано более 43 тысяч случаев 
заболевания ковидом. По данным 
Роспотребнадзора, преобладает 
штамм «омикрон».

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

На Дону сейчас никто не болеет 
гриппом. Об этом «Молоту» со-
общила заместитель руководите-
ля управления Роспотребнадзора 
по Ростовской области Екатерина 
Ерганова.

– По последним данным, в Рос-
товской области зарегистрировано 
14,5 тысячи случаев заболевания 
ОРВИ, что на 13,7% ниже эпиде-
мического порога. По сравнению с 
минувшей неделей заболеваемость 
снизилась на 6%. При этом случаи 
гриппа не зарегистрированы, – 
уточнила Екатерина Ерганова.

Специалисты объясняют, что в 
Ростовской области циркуляция 
вирусов гриппа отсутствует, од-
нако регион активно готовится к 
встрече вируса.

– От гриппа привито 45% насе-
ления Ростовской области. При-
вивочная кампания в Ростовской 
области продолжится до 1 декабря. 
Прививка против гриппа защитит 
от заболевания и тяжелых ослож-
нений, – подчеркнула Екатерина 
Ерганова.

В России привито более 67 млн 
человек, или 45% от общей чис-
ленности населения страны. Как 
заявили в Роспотребнадзоре РФ, 
в целом сейчас наблюдается ожи-
даемый эпидемический подъем для 
этого периода.

– Необходимо еще раз напомнить 
гражданам, как сохранить здоро-
вье свое и окружающих. Сейчас 
самое время позаботиться о себе 
и получить прививку от гриппа, 
а также соблюдать элементарные 
правила гигиены. Главная задача 
каждого из нас сегодня – не зара-
зиться. Если же это произошло, не 
разбираться с симптомами самим, 
а обратиться за квалифицирован-

Здоровые планы
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   Губернатор Ростовской области Василий Голубев и журналист Владимир Добрицкий на съемках 
программы «О главном» в студии телеканала «ДОН 24»

О главном  
с губернатором

   ОБРАТНА Я СВЯЗЬ

Вера ВОЛОШИНОВА
Ирина ВАРЛАМОВА 
office@molotro.ru

Ростовской области есть 
что показать на междуна-
родном форуме-выставке 

«Россия», создаваемое содру-
жество «Донбасс» даст новый 
толчок развитию всех регионов, 
а электротранспорт становится 
более востребованным, поэтому 
новые зарядные станции будут 
появляться в том числе и на ма-
гистрали М-4. Об этом и многом 
другом шел разговор в передаче 
«О главном». На вопросы веду-
щего и зрителей в прямом эфи-
ре телеканала «ДОН 24» отвечал 
губернатор Ростовской области 
Василий Голубев.

Как изменяются 
Дон и Россия

– Международный форум-вы-
ставка «Россия» в Москве пока-
зывает, как изменяется страна, – 
уверен глава донского края. – По-
мимо регионов там представлены 
крупнейшие компании, их новые 
решения, социальная сфера.

Ростовская область предъявила 
характерные для области дости-
жения, динамику ее развития, 
устойчивую позицию АПК об-
ласти, что подтверждает урожай 
этого года.

Впечатляет и динамика про-
мышленного производства, од-
нако главный показатель разви-
тия экономики региона, считает 
губернатор, – растущие инвес-
тиции. Наш регион является 
крупным транспортным узлом, 
который неп лохо выполн яет 
свою миссию. В области созда-
ется научный центр мирового 
уровня, что тоже показано на 
выставке «Россия». Мы в прин-
ципе диверсифици рованный 
энергетический регион, убежден 
Василий Голубев. Сама область 
представляет собой крупнейшую 
стройплощадку, и не только в жи-
лищном строительстве. Словом, 
мы активно подключились к вы-
полнению задачи, поставленной 
президентом страны, – созданию 
технологического суверенитета 
государства.

Успешная интеграция
– Что такое содружество «Дон-

басс»? Прежде всего это созда-
ние хороших условий для разви-
тия каждого региона, – уточнил 
Василий Голубев.– Сам Донбасс 
(а в Донецкий угольный бассейн 
входили части Ростовской и Во-
ронежской областей) всегда был 
территорией содружества.

Подписанные с новыми региона-
ми соглашения дают возможность 
использовать опыт соседей.

– Успех интеграции даст новый 
импульс к развитию, – заверил 
глава региона.

Отвечая на вопрос о строитель-
стве железной дороги в Крым, гу-
бернатор ответил, что это возмож-
но при определенных условиях. 
Вопрос обсуждается с РЖД.

Надо заправиться
С вопросом, заданным в его 

же телеграм-канале, губернатор 
согласился: электротранспорт 
становится востребованным. Так 
что до конца 2023 года появятся 
14 зарядных станций для элек-
тробусов в Ростове, Таганроге и 
Волгодонске, а в 2024-м – еще 10, 
в том числе электрозаправки в Рос-
тове и Аксайском районе. Особое 
внимание уделяется трассе М-4.

– Мы – регион с крупными 
магистралями, так что создание 
таких станций необходимо. Есть 
программа, которая стартовала в 
2022-м, сейчас она набирает обо-
роты, – заявил глава региона.

Тарифы растут,  
а что меняется?

Жительница Сальска попроси-
ла разобраться, почему проезд в 
общественном транспорте стал 
стоить 50 рублей.

По словам Василия Голубева, в 
каждом случае должны разбирать-
ся местные власти, так как установ-
ление тарифов – вопрос конкрет-
ного города или района и местного 
транспортного предприятия. Также 
глава региона обратил внимание на 
то, что часто поступают и вопросы 
о качестве обслуживания. Люди 
жалуются, что тот или иной марш-
рут перестал работать.

– Сегодня надо анализировать, 
что меняется в муниципалитете в 
случае роста тарифов, – подчерк-
нул Василий Голубев.

Губернатор рассказал, что в 
первом квартале следующего года 
около 200 новых автобусов посту-
пят в города и районы области.

– Надеюсь, до конца года пере-
дадим Сальскому району 26 авто-
бусов, – сказал Василий Голубев.

Глава региона пообещал разо-
браться в ситуации с тарифами 
в Сальске, где после 13 ноября 
должны были ввести дифферен-
цированный тариф: 45 рублей за 
поездку при наличном расчете и 40 
рублей – при безналичной оплате.

Компьютеры-на-Дону
В телеграмм-канал губернатора 

поступил вопрос о компьютерной 
технике, которая будет произво-
диться в Ростовской области.

«Будете ли вы пользоваться этой 
техникой?» – спрашивают пользо-
ватели соцсетей.

В Ростовской области с 2022 
года начала работать компания 
«Бештау» – один из немногих 
производителей комплектующих и 
готовых устройств на юге России.

– Сначала речь шла об одних 
масштабах, а не так давно компания 
заявила о реализации крупного про-
екта на территории Ростовской об-
ласти. Срок реализации – 2025 год, 
объем инвестиций на этом этапе 
оценивается в 8 млрд рублей, будут 
производить в том числе ноутбуки, 
а к 2027 году – и различные мобиль-
ные устройства, смартфоны и план-
шеты. Буду ли я ими пользоваться? 
Конечно. «Сделано на Дону» – зву-
чит красиво, и этот бренд связан не 
только с продуктами питания, но и 
с производством большого количе-
ства товаров различного назначе-
ния, – отметил губернатор.

Студотряды получат премии
В 2023 году движению студенче-

ских отрядов Ростовской области 
исполнилось 60 лет. Сохранится 
ли практика именных стипендий 
лучшим студотрядовцам?

– У нас очень активное студот-
рядовское движение, и, конечно, 
мы продолжим практику вруче-
ния премий бойцам. В 2024 году 
наградим девять командиров 
студотрядов, и есть еще несколь-
ко номинаций: лучший комиссар, 
мастер. Но кого именно награж-
дать, решают сами ребята, а мы 
помогаем финансово.

факт

Сейчас в Ростовской области 
циркулируют вирусы негрип-
позной этиологии. Эти вирусы 
еще называют респираторными.

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Дразнят дракона 
 Вашингтон повышает градус конфронтации с Ки-
таем, позволяя себе неуважительные и безрассудные 
заявления в отношении первых лиц Пекина. 

После четырехчасового американо-китайского саммита 
президент США Джо Байден сказал на другой пресс-кон-
ференции, что считает председателя КНР Си Цзиньпина 
диктатором. В ответ МИД Китая подчеркнул, что «это за-
явление крайне ошибочно и безответственно, Китай реши-
тельно выступает против политических манипуляций».

Единственная осязаемая договоренность, которую 
удалось достичь на переговорах, – это возобновление 
диалога между военными двух стран. Но и оно по итогам 
нового инцидента заходит в тупик.

Наше кино
 Подъем российской культуры обусловлен объек-
тивными внутренними факторами, в числе кото-
рых огромные ресурсы, направленные государ-
ством на поддержку и развитие сферы культуры. 

Так, при поддержке Фонда кино и Института развития 
интернета (ИРИ) почти в ежедневном режиме появля-
ются новые качественные полнометражные фильмы и 
сериалы. Сегодня доля отечественного кино на рынке 
возросла до 80–85%, и, что самое важное, оно востребо-
вано зрителем. «Чебурашка» собрал 6,8 млрд рублей, его 
посмотрели 22,4 млн человек. «Вызов» собрал 2,1 млрд 
рублей и 6,7 млн зрителей. В этом году в топ-10 фильмов 
по сборам семь – отечественного производства. Благода-
ря поддержке ИРИ российские аудиовизуальные сервисы 
производят более 300 сериалов в год.

Автобусы для вузов
 Учреждения высшего образования в новых регионах 
восстанавливаются усилиями всей страны. 

Глава Минобрнауки России Валерий Фальков вручил 
ключи от автобусов ректорам 11 вузов новых регионов. 
Все автобусы рассчитаны на 35 мест. Они будут достав-
лять студентов к месту учебы и возить их на экскурсии.

Фальков напомнил, что президент России Владимир 
Путин дал поручение обеспечить на всей территории 
страны доступное и качественное образование. Эти меры 
позволят молодым людям новых регионов получать ка-
чественное образование и в дальнейшем использовать 
свои знания на благо России и ее народа.

Мир становится  
многополярным

   ОБЩЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Более 6000 заявок было 
подано на региональный 
конкурс «Лидеры Дона».

Губернатор Ростовской 
области Василий Голубев 
встретился с финалистами 
и вручил дипломы трем ко-
мандам-победителям.

Э т о  ком а н д а  « С ою з 
5 звезд» и ее участники: 
Марина Абрамянц, Ярослав 
Воробьев и Елена Можае-
ва, команда «Инноваторы 
России»: Ольга Климон-
това, Сергей Непахарев и 
Александр Осипов, команда 
Anyticket.Travel: Евгений 
Анисимов, Наталья Барте-
нева и Альберт Смирнов.

– В сегодняшней жизни 
необходимо иметь смелость 
принимать решения, быть 
инициаторами, эксперимен-
таторами, уметь сплотить 
команды. Это важнейшие 
условия для того, чтобы и 
страна, и область развива-
лись, – подчеркнул Василий 
Голубев.

Финалисты конкурса, 
отметив, что абсолютный 
лидер в донском регионе – 
сам губернатор, попросили 
его поделиться управлен-
ческим опытом, рассказать, 
как формируется команда 
главы региона.

По  с л о в а м  В а с и л и я 
Голубева, каждый из коман-
ды в определенной мере 
должен быть лидером в сво-
ей сфере. Оперативность 
восприятия проблемы, 
быстрое принятие 
решений и, самое 
главное, быстрая 
реализация этих 
решений – это ко-
мандная работа.

Представители 
команды из Таган-
рога Anyticket.Travel 
пои н т е ресова л ись 
перспективами разви-
тия туризма. Как отметил 
глава региона, в Ростовской 
области турпоток увеличи-
вается, но надо продолжать 
реализовывать инфраструк-

турные проекты, в том числе 
повышать транспортную до-
ступность. В регионе стро-
ятся хорошие дороги, нала-
живается водное сообщение.

Губернатор отметил, что 
сегодня одна из приори-
тетных задач – обеспечить 
технологический суверени-
тет государства. В условиях 
глобальных вызовов стране 
нужны амбициозные, стра-
тегически мыслящие люди.

– Правительство области 
готово поддержать ваши 
новаторские идеи. Убежден, 
что участие в конкурсе «Ли-
деры Дона» принесло вам 
конкретную пользу, – под-
черкнул Василий Голубев, 
обращаясь к молодым дон-
ским лидерам, и пожелал 
им успешно реализовать 
полученный опыт.

Напомним, региональный 
конкурс «Лидеры Дона» 
проводится по нацпроекту 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». 
«Лидеры Дона» – самый 
масштабный конкурс управ-
ленцев юга России. С 2020 
года мероприятию присвоен 
статус «губернаторский». 
Главная цель состязания 
– выявить и поддержать 
инициативных жителей, 
предпринимателей, чьи но-
ваторские идеи и проекты 
будут способствовать разви-
тию нашей страны, нашего 
региона и самореализации 
наших земляков.

Командная работа

WWW.MOLOTRO.RU

с Александром
Оленевым

новости

   Финалисты «Лидеров 
Дона» попросили 
губернатора поделиться 
опытом

Фото: donland.ru
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Под одну штукатурку
   АРХИТЕКТ УРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В Ростове опять «ударили пено-
пластом» по старинному зданию. 
Фасад дома на улице Социали-
стической, 132, обшивают пено-
пластиролом и готовят к даль-
нейшему обезличиванию.

Монументальное здание на-
ходится в историческом центре 
донской столицы на углу улицы 
Социалистической и переулка 
Крыловского и занимает угол квар-
тала. Это бывший доходный дом 
Сары Ароновны Меерсон. Возведен 
он в 1911 году. В основном здесь 
размещались квартиры, а на пер-
вом этаже функционировали сле-
сарно-водопроводная мастерская 
«Энергия» и даже небольшая фаб-
рика по изготовлению электроламп 
«Космос». Здание с честью просто-
яло 100 лет и, судя по сохранности, 
простояло бы еще столько же.

Сейчас фасадные леса, установ-
ленные у дома со стороны Соци-
алистической, плотно прикрыты 
пленкой, но есть «окошко» напро-
тив входных дверей в подъезд, и 
можно заглянуть внутрь. Двери 
подлинные, украшенные орнамен-

том и изящной ковкой. Кирпичная кладка тоже непло-
хо сохранилась, но скоро исчезнет под квадратами 
пенопласта, которые рабочие монтируют на фасад.

– Пенополистирол дает утепление, но для относи-
тельно толстых стен старинных зданий (два с поло-
виной кирпича плюс внутренняя штукатурка) это 
не сильно нужно. Вопрос прежде всего в том, что со 
своим современным подходом строители убивают 
историческую фактуру фасада, искажая тем самым 
его подлинный вид. Не исключено, что при такой 
технологии «мешающий» кирпичный декор может 
стать лишним, как это произошло в 2015 году, когда 
при капремонте часть фасада в Крыловском переулке 
закрыли штукатуркой, уничтожив при этом мелкие 
детали кирпичного декора. Кто заказчик и подрядчик 
уничтожения подлинной фактуры фасада – неизвест-
но, так как полагающийся для подобных строительных 
работ паспорт объекта не обнаружен, – рассказывает 
основатель общественного движения «МойФасад» 
Роман Бочарников.

Как все будет, примерно видно по безликой торце-
вой части здания, которую уже утеплили и оштука-
турили.

– Идет замена одного фасада другим, причем с ди-
ким упрощением. Это здание не объект культурного 
наследия, хотя мы хотели подать заявку, но на повест-
ке дня была защита домов на Буденновском, 17, и Че-
хова, 12, которые собирались снести. Но куда смотрит 
районный отдел архитектуры, который утверждает 
проект ремонта фасада? – говорит архитектор, коор-
динатор общественного движения Ольга Головина.

Вопрос о согласовании ремонта, искажающего ис-
торический облик здания, который формирует угол 
квартала, «МойФасад» направил в департамент ар-
хитектуры города.

Ради нескольких строчек в бюджете

Ореховые инвестиции

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Глава парламентского комитета 
по молодежной политике Ирина 
Жукова провела для членов «Мо-
лодой гвардии «Единой России» 
экскурсию по Законодательному 
собранию Ростовской области.

«Политика – это не кабине-
ты, законодатели и работники 
правительства. Политика – это 
прежде всего люди». Эта мысль, 
озвученная Ириной Жуковой, 
стала лейтмотивом встречи, ор-
ганизованной «Школой молодого 
политика». Студенты ростовских 
вузов увидели изнутри будни Зак-
собрания, узнали, как проводятся 
заседания профильных комитетов 
и принимаются областные законы, 
в том числе закон «Об областном 
бюджете» – главном финансовом 
документе региона.

– Я очень рада, что мой коллега, 
депутат Николай Ромашенко, 
сопровождает проект «Школа 

   ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Первый ореховый сад на Дону 
вошел в «100 губернаторских ин-
вестиционных проектов». Инвес-
тор, компания из Аксайского 
района, готов вложить в произ-
водство более 1 млрд рублей.

Фундук без стресса
Суперинтенсивный сад по вы-

ращиванию фундука на площади 
30 га разбили в Каменском районе 
еще год назад. Весной здесь выса-
дили 136 тысяч саженцев лесного 
ореха, привезенных из сербского 
питомника. Специалисты разрабо-
тали сорт ореха, приспособленный 
к природным условиям Ростов-
ской области. Одни из наиболее 
серьезных факторов рисков у нас, 
как известно, – засуха и морозы, 
которые могут ударить сразу после 
потепления. Эти стрессы саженцы 
фундука переживут лучше других 
деревьев. Перед высадкой велась 
активная подготовка: на земельном 
участке устанавливали шпалеры, 
создавали необходимую инфра-
структуру, провели электричество 
и установили видеонаблюдение.

– Сербские саженцы чувствуют 
себя на донской земле хорошо – не 
прижилось только около 5%, это 
неплохой показатель, – расска-
зывает управляющий проектом 

молодого политика», является его 
идейным вдохновителем, – отме-
тила Ирина Жукова. – Я настояла, 
чтобы очередная лекция в «Школе 
молодого политика» прошла не на 
их территории, а в стенах Законода-
тельного собрания. Это тот орган, 
который про людей и для людей.

В зале заседаний студенты при-
няли участие в дискуссии на тему 
«Молодежная политика Россий-
ского государства в современных 
реалиях: опыт Законодательного 
собрания Ростовской области». 
Помимо ребят в ней приняли 
участие заместитель председателя 
Законодательного собрания Рос-
товской области – глава комитета 
по законодательству Александр 
Косачев, председатель парламент-
ского комитета по местному само-
управлению Владимир Влазнев. 
Они рассказали молодежи о вы-
делении бюджетных средств для 
решения проблем избирателей, 
создании регионального проекта 
по обучению молодых полити-
ков, о стимулирующих мерах по 
привлечению молодых педагогов 
в профессию.

Александр Гончаров. – Что зна-
чит суперинтенсивный сад? Это 
означает применение капельного 
полива из скважины, при этом 
внесение минеральных и органи-
ческих удобрений весной, летом 
и осенью. Также ведутся борьба с 
вредителями и, конечно, уходные 
работы.

Плоды с большим спросом
Проект долговременный, рассчи-

тан на три этапа. Первый планиру-
ется завершить в следующем году, 
на втором этапе (в 2024–2027 годах) 
предусмотрено строительство 
производственно-логистического 
комплекса. Также в компании за-
думались о переработке, а значит, 
нужны будут новые производ-
ственные помещения.

Третий этап запланирован на 
2027–2030 годы, за это время общая 
площадь орехового сада должна 
составить 300 га.

– Уже сейчас на территории 
площадью 4 га разбит питомник. 
Мы планируем использовать соб-
ственные саженцы фундука, но 
пока работаем с импортными. Орех 
растет медленно, первый урожай 
ожидается через пять лет, – говорит 
Александр Гончаров.

Традиции выращивания лесного 
ореха в России нет, однако компа-
ния выбрала именно фундук. Эти 
орехи пользуются большим спро-
сом в кондитерской промышленно-
сти в качестве вкусовой и аромати-

– Я являюсь куратором проек-
та «Школа молодого политика» 
в нашем регионе и федеральном 
округе, – рассказал член регио-
нального штаба Ростовского ре-
гионального отделения «Молодой 
гвардии «Единой России» Даниил 
Курьянов. – Один из 50 отобран-

ческой добавки. Фундук содержит-
ся во многих видах ореховых паст, 
сухих завтраках, мороженом. В 
Россию лесной орех везли из Ита-
лии, Азербайджана, Армении, Тур-
ции. Новый масштабный проект в 
Каменском районе – важный шаг в 
развитии импортозамещения.

Приход нового инвестора в Ка-
менский район местные власти 
только приветствуют. Плани-
руется создать 50 рабочих мест, 
пополнится доходная часть рай-
онного бюджета. Специалистов 
еще предстоит обучить новым 
технологиям. Например, собирать 
орехи будут не вручную, а особым 
комбайном.

ных ребят станет помощником 
депутата Николая Ромашенко. Я 
в этом конкурсе не участвую, так 
как моя работа – его организация. 
Сейчас меня также интересует 
защита диплома и поступление в 
аспирантуру. Собираюсь связать 
свою жизнь с политикой.

Поправки одобрены

   ЭКОНОМИК А

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Проект областного бюджета 
на 2024 год и на плановый пе-
риод 2025 и 2026 годов обсуж-
дался на совместном заседании 
двух комитетов донского пар-
ламента. Одобрены поправки 
в областной закон о бесплатной 
юридической помощи.

– Мы предлагаем закрепить в 
региональном законе федераль-
ную норму о том, что адвокаты и 
юридические бюро теперь могут 
представлять интересы истцов в 
делах о защите наследственных 
прав детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
а также приравненных к этим 
категориям граждан, – сообщил 
заместитель председателя Зако-
нодательного собрания – предсе-
датель комитета по законодатель-
ству Александр Косачев.

Еще две инициативы донские 
депутаты выдвигают на феде-
ральный уровень. Это развитие 
автотуризма на маршруте от 
Ростова до Архангельска через 
всю европейскую часть России. 
Вторая инициатива касается 
развития спортивных школ для 
спортсменов старше 18 лет. Сей-
час все спортшколы приравнены 
к учреждениям дополнительного 

образования, поэтому возникла 
законодательная коллизия: эти 
школы обозначаются как детские 
учреждения, однако в них зани-
маются и взрослые атлеты.

– Пример тому – областная 
школа олимпийского резерва, в 
которой учатся совершеннолет-
ние спортсмены, причем многие 
из них являются членами сбор-
ных команд России. Поэтому 
необходимо скорректировать фе-
деральное законодательство та-
ким образом, чтобы учреждения 
дополнительного образования 
перестали обозначаться лишь как 
детские, – считает председатель 
комитета по взаимодействию с 
общественными объединениями 
и молодежной политике Ирина 
Жукова.

Депутаты обсудили возмож-
ность создания специальной ко-
миссии донского парламента по 
взаимодействию с участниками 
специальной военной операции 
и поддержке членов их семей. 
Как сообщил Александр Косачев, 
комиссия сможет содействовать 
поддержке участников СВО и 
членов их семей, а также готовить 
предложения по совершенство-
ванию действующей норматив-
но-правовой базы.

По итогам обсуждения депута-
ты двух комитетов рекомендова-
ли принятие бюджета в первом 
чтении на заседании Законода-
тельного собрания 23 ноября.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Историческую сумму – 
7,2 млрд рублей – выделят 
из областной казны дон-
скому агропромышленно-
му комплексу в следующем 
году.

– Это на 26% больше, чем в 
2022-м, – акцентировал внима-
ние журналистов вице-спикер 
донского парламента – глава 
комитета по аграрной политике 
Вячеслав Василенко.

Сейчас в Заксобрании Ростов-
ской области обсуждается только 
одна тема: первые чтения проекта 
главного финансового документа 
на ближайшую трехлетку. Они 
состоятся 23 ноября.

Донской бюджет, как всегда, 
имеет социальную направлен-
ность, однако сейчас в приори-
тете еще и миссия, обозначен-
ная президентом Владимиром 
Путиным, – обеспечение про-
довольственной безопасности 
страны.

– Наш агропромышленный 
комплекс является одним из луч-
ших в России, поэтому в проекте 
регионального бюджета особое 
внимание уделяется именно раз-
витию сельского хозяйства. На 
ближайшие три года планируется 
выделить более 12 млрд рублей, 
– отметила заместитель губерна-
тора – министр финансов Лилия 
Федотова.

Известно, что ко второму чте-
нию казна региона преобразится 
с учетом дополнительной помощи 
из федерального бюджета. Уже 
сейчас солидная прибавка наблю-

   Депутат Александр Косачев и его коллеги рекомендовали принять 
региональный бюджет в первом чтении
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Идеи из Питера
Делегация Ростовской области приняла участие в IX Санкт-Петербургском международном фо-
руме «История и современность в художественной культуре». В течение трех дней ведущие дея-
тели культуры, эксперты, представители органов государственной власти из 70 стран обсужда-
ли актуальные вопросы развития современной культурной среды. Донской регион представляла 
делегация руководителей крупнейших государственных музеев Дона, которую возглавила ми-
нистр культуры Анна Дмитриева.
 – Это уникальное культурное событие мирового уровня. Дискуссионная площадка, которая 
ежегодно собирает выдающихся экспертов в области культуры со всего мира: режиссеров и му-
зыкантов, общественных деятелей, звезд кино, театра, оперы и балета, представителей власти 
и бизнеса, академического сообщества. На этом форуме принимаются стратегические решения 
в области культурной политики, определяется система координат на будущее. Наша делегация 
вернулась из Санкт-Петербурга с новым опытом и концептуальными идеями, которые получат 
практическое применение, – сообщил первый заместитель губернатора Игорь Гуськов.

комментарий
Во время прогулок с туристами по городу есть 
два принципиально разных запроса: «покажите 
моим гостям парадный город» – и тогда мы 
идем по Садовой и Пушкинской, или «покажите 
аутентичный» – и тогда выбираем Солдатскую 
слободу, Богатяновку, Нахичевань. Они разные, 
но оштукатуренные фасады, вылизанные яркой 
краской, съедают восприятие старины, дерзко 
врываются в канву старого города и в конце 
концов обесценивают ее.
Марина Натальян, экскурсовод

   В доме сохранилась подлинная дверь, украшенная 
изящной ковкой

Фото: Анатолий Карбинов

   Депутат Вячеслав Василенко 
ратует за то, чтобы поддер-
жать аграриев рублём

дается по всем направлениям. 
Так, 518 млн рублей выделят на 
закупку сельхозтехники.

– Без нее наши аграрии не 
смогли бы добиться рекордных 
результатов. Еще около 1 млрд 
рублей поступит на производство 
зерна. Сначала на это направле-
ние не выделяли денег вовсе, од-
нако в этом году из федеральной 
казны направили 600 млн рублей. 
Очевидно, что расходы аграриев 
увеличились с учетом роста стои-
мости ГСМ, запчастей, минераль-
ных удобрений. Селян необхо-
димо поддерживать, – рассказал 
«Молоту» Вячеслав Василенко.

В приоритетном порядке про-
должится поддержка животно-
водства. На эти цели из донской 
казны на ближайшую трехлетку 
выделят почти 3,5 млрд рублей. 
Из них 1,4 млрд – в 2024-м.

– Господдержка позволит уве-
личить производство мяса и 
молока уже в следующем году, 
– подчеркнула Лилия Федотова.

Поддерживать будут и развитие 
мелиорации, создание сельско-
хозяйственных кооперативов, 
малых форм хозяйствования, а 
также фермеров.

Миллиарды за рекордФ
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   «Школа молодого политика» – шаг в профессию для начинающих

кстати

Напомним, инвестиционное со-
глашение по созданию супер-
интенсивного орехового сада 
с капельным орошением было 
подписано на всероссийской 
агропромышленной выстав-
ке «Золотая осень – 2022». Это 
первый такой опыт в Ростов-
ской области, а в России по-
добных проектов всего два. Са-
мый большой в России сад лес-
ного ореха – в Сулейман-Сталь-
ском районе Дагестана. Его 
площадь составляет 2300 га.

   Плоды фундука на таком деревце можно ожидать лет через пять
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новости

с Еленой
Бондаренко

Миллиарды в дело
Более 175 тысяч малых и средних предприятий зарегистрировано 
в Ростовской области. Об этом в своем телеграм-канале сообщил гу-
бернатор Василий Голубев, подчеркнув, что этот сектор в регионе сей-
час развивается активно.
«Хорошим подспорьем для малого и среднего бизнеса на Дону явля-
ется комплекс мер, предусмотренный национальным проектом «Малое 
и среднее предпринимательство». За годы его реализации, начиная 
с 2019 года, объем финансовой поддержки донского бизнеса превысил 
23 млрд рублей», – уточнил глава региона.

В ожидании борща
Ростовская область входит в топ-10 регионов по произ-
водству овощей открытого грунта, сообщили в Минсель-
хозе РФ.
Как подсчитали в аграрном ведомстве страны, россий-
ские аграрии собрали уже более 5 млн т овощей открыто-
го грунта, что на 16,1% больше показателя прошлого года 
за тот же период. Еще 1,3 млн т овощей получено в оте-
чественных теплицах.
– В этом году в России стартовал федеральный проект, 
который предусматривает мероприятия, направленные 
на увеличение производства овощей и картофеля, а так-
же строительство современных овощехранилищ, – отме-
тили в Минсельхозе РФ.
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Готовь к застолью 
ложку

   ПРОИЗВОДСТВО

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Новая партия черной икры, добытой донским произво-
дителем, уже начала поступать на прилавки. Распродать 
ее планируют к Новому году.

– Уже активно забиваем осетра, который подошел к 
икрометанию. До конца 2023-го планируем добыть до 
1 т, а всего за год – до 2 т. С конца октября, когда на-
чался забой, уже добыли 20% от общего планируемо-
го объема, – рассказал «Молоту» генеральный дирек-
тор компании-производителя Алексей Гирин.

Эта икра уже реализуется на прилавках в Ростове-
на-Дону, Москве, а также в центральных регионах 
страны и на Северном Кавказе. По словам Алексея 
Гирина, на сегодняшний день сбыт расходится прак-
тически пополам в сегмент HoReСa и розничные сети.

прибыть в место назначения строго 
в запланированное время. Этот вид 
перевозок регион дотирует, делая 
его еще более привлекательным 
для пассажиров, – уточнил Влади-
мир Окунев.

Генеральный директор Агент-
ства инвестиционного развития 
Ростовской области» Игорь Бура-
ков уверен, что электрички инте-
грируются в единую сеть бесшов-
ных перевозок.

– Городская электричка – один 
из элементов этой системы. В по-
следние пять лет пассажиропоток 
ростовской городской электрички 
увеличился почти на 400%. А при-
городные поезда Ростовской агло-
мерации обеспечивают транспорт-
ное сообщение Ростова-на-Дону с 
Азовом, Батайском, Аксаем, Ново-
черкасском, Таганрогом, Шахтами 
и другими городами, – рассказал 
«Молоту» Игорь Бураков.

Развитие бесшовных перевозок 
в Ростовской области обсуждалось 
на комиссии Госсовета РФ по на-
правлению «Транспорт». Как рас-
сказал Василий Голубев, для учета, 
планирования и контроля перево-
зок будут более широко использо-
ваться цифровые технологии.
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В Мариуполь –  
на «Метеоре»

В 2026 году запустят регулярный 
водный маршрут Ростов-на-Дону 
– Таганрог – Мариуполь – Бер-
дянск. До ДНР будут курсировать 
«Метеоры».

– После того как Ростовская об-
ласть утратила статус пригранич-
ного региона, перед нами стоит 
масштабная задача по развитию но-
вых межрегиональных маршрутов, 
которые обеспечат транспортную 
доступность новых регионов, – за-

явил Владимир Окунев, подписав 
соглашения о сотрудничестве в 
сфере пассажирских перевозок с 
ДНР, ЛНР и Херсонской областью.

Например, сейчас потребность 
в пассажирском сообщении с ЛНР 
покрывают 23 автобусных марш-
рута, начальной точкой которых 
является Ростовская область. В 
Москве регионы договорились об 
открытии новых маршрутов.

Пассажиры голосуют  
за время

Новое будущее ждет и пассажи-
ров электричек. До конца года ОАО 
«РЖД» обновит парк подвижного 
железнодорожного состава, вло-
жив более 3,6 млрд рублей. Семь 
электропоездов будут в четырех-
вагонной компоновке, а три – в 
шестивагонной.

Благодаря поставке новых элек-
тричек планируется увеличить 
частоту их курсирования и от-
крыть новые направления, заявил 
гендиректор Северо-Кавказской 
пригородной пассажирской ком-
пании Евгений Ермаков.

– Пригородные электрички очень 
востребованы, так как ходят точно 
по графику и позволяют людям 

Окрылённые

Превзошли санкции

   В племенных хозяйствах Ростовской области планируют увеличить 
показатели производства молока одной коровы до 12 тыс. кг в год

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В следующем году Ростовская 
область нарастит семенные 
посевы импортозависимых 

культур. Об этом глава региона 
Василий Голубев заявил на стра-
тегической сессии по продоволь-
ственной безопасности, которую 
провел в Москве председатель 
Правительства РФ Михаил Ми-
шустин.

Простор для селекционеров
– Особое внимание мы уделяем 

семеноводству. Если говорить о 
зерновых, то наши производители 
во многом могут закрыть потреб-
ность в отечественном материале 
по пшенице, рису и ячменю. Надо 
добиваться лучших результатов и 
по целому ряду других культур, 
– обозначил задачу Михаил Ми-
шустин.

Чтобы в условиях санкций агра-
рии не задавались вопросом: «А 
что теперь сеять?», на Дону только 
в этом году долю семян кукурузы 
отечественной селекции нарастили 
до 60%, а подсолнечника – до 41%.

– В этом году наши семено-
водческие хозяйства планируют 
произвести 16 тыс. т семян. Это на 
четверть больше, чем в 2022 году, 
– подчеркнул Василий Голубев.

По данным регионального мин-
сельхозпрода, обеспеченность 
собственными семенами сахарной 
свеклы, картофеля и овощей пока 
остается на низком уровне.

Для снижения зависимости от 
импорта донские власти поддер-
живают семеноводческие органи-
зации. Им предоставляют гран-
ты, приобретают оборудование и 
сельхозтехнику за счет областного 
бюджета.

В областном правительстве при-
знают, что местным селекционерам 
просто необходимо современное 
лабораторное оборудование. По-
ложение будут исправлять специ-
альными программами переосна-
щения, которые Василий Голубев 
предложил разработать для каж-
дого научного центра.

Без должного научно-техниче-
ского обеспечения невозможно 
создать и внедрить в широком 
масштабе конкурентоспособные 
отечественные гибриды. Об этом 
заявил замгубернатора – министр 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Константин Рачаловский, 
общаясь с журналистами в ростов-
ском пресс-центре «Интерфакс».

Сейчас Ростовская область рас-
сматривает возможность поста-
вок высококачественных семян 
подсолнечника и кукурузы из 
Аргентины.

– Пока идут переговоры с ар-
гентинскими питомниками о 
возможности передачи прав на 
родительские линии семян ку-
курузы для получения гибридов 
собственной селекции, – уточнил 
замгубернатора.

Бурёнки с местной 
пропиской

Еще два-три года назад в донских 
фермах обитали одни буренки- 
иностранки.

– До 90% молодняка крупного 
рогатого скота молочного направ-
ления завозилось из-за рубежа. 
Причем поставки обеспечивали 
страны, которые сегодня являются 
недружественными, – рассказал 
«Молоту» замгубернатора.

Об импортозамещении стали 
говорить и донские животноводы. 
Сейчас в регионе 50 хозяйств име-
ют статус племенных. Они уже 
каждый год направляют на про-
дажу около 2700 голов крупного 
рогатого скота.

В специально созданных лабо-
раториях специалисты исследуют 
качество молока, а также проводят 
иммуногенетическую экспертизу. 
Иными словами, племенные каче-
ства животных подтверждаются 
экспертами.

– По генетическому коду видно 
соответствие породы необходи-
мым требованиям. А в Матве-
ево-Курганском районе колхоз 
«Колос» организовал племенную 
лабораторию по трансплантации 
эмбрионов. Это новое направле-
ние позволит выращивать коров 
с определенной производительно-
стью. В племенных хозяйствах их 
продуктивность сейчас составляет 
9500 кг молока в год, а эмбрионы 
позволят увеличить показатели 
производства до 12 тысяч, – от-
метил в беседе с нашим изданием 
Константин Рачаловский.

По последним данным регио-
нального минсельхозпрода, в мяс-
ном животноводстве и овцеводстве 
на Дону племенным молодняком 
обеспечены на 100%, но в молоч-
ном животноводстве – только на 
50%. Вторая половина потребно-
сти завозится из других регионов 
страны.

В чём сила птенца
От зарубежных поставок ин-

кубационного яйца полностью 
отказался производитель индейки 
на Дону. Сейчас репродуктор в 
Ростовской области выпускает до 
11 млн инкубационных яиц в год. 
Часть потребности закрывается 
за счет поставок из партнерского 
предприятия.

– Наличие племенных репродук-
торов позволяет отказаться от им-
порта, оптимизировать логистику 
и снизить сроки хранения. Инкуба-
ционное яйцо транспортируется на 
короткие дистанции, что уменьша-
ет количество потерь при доставке, 
увеличивает показатели качества 
яйца, дает максимальную выво-
димость птенцов. А расположение 
предприятий в разных регионах 
страны снижает биологические 
риски для бизнеса, – отметили в 
пресс-службе ГК «Дамате».

За лозой
В следующем году в России 

планируют заложить 6000 га но-
вых виноградников.

Об этом сообщили в Минсель-
хозе РФ, где обсудили реализацию 
федерального проекта «Стимули-
рование развития виноградарства 
и виноделия».

– В фокусе внимания – наращи-
вание площадей виноградников. 
По итогам этого года их общая пло-
щадь достигнет 103 тыс. га, – зая-
вили в аграрном ведомстве страны.

Увеличить их площадь плани-
руют и на Дону. По словам зам-
губернатора – министра сельского 
хозяйства и продовольствия регио-
на Константина Рачаловского, 
за этот год в Ростовской области 
новые виноградники появятся на 
площади не менее 50 га.

С кредитом проще
В Ростове завершил работу 

трехдневный Всероссийский 
съезд региональных гарантий-
ных организаций.

В нем приняли участие предста-
вители 39 регионов (включая новые 
территории), бизнес-сообщества, 
финансового сектора, а также пред-
ставители Минэкономразвития 
России, АО «Корпорация МСП» и 
Банка России.

Ростовская область выбрана мес-
том поведения съезда благодаря 
лидирующим позициям по разви-
тию малого и среднего предприни-
мательства – в частности, успехам 
НКО «Гарантийный фонд РО».

– В Ростовской области общий 
объем гарантийной поддержки с 
2009 года составил свыше 25 млрд 
рублей. Это дало возможность 
направить малым и средним пред-
приятиям 53 млрд рублей для раз-
вития бизнеса, – подчеркнул зам-
губернатора Александр Скрябин.

Куда идут покупатели
Оборот розничной торговли 

в Ростовской области вырос 
на 9,5%.

Такие данные по итогам трех 
кварталов 2023 года представил 
директор департамента потреби-
тельского рынка региона Алексей 
Панкратов.

Более половины объема оборота 
розничной торговли – 53,7% – сфор-
мировали крупные и средние орга-
низации. Для сравнения: на долю 
рынков и ярмарок приходится 6,7%.

– За девять месяцев через донскую 
розничную торговую сеть продано 
товаров на сумму более 1,8 трлн 
рублей, что составляет 109,5% к 
аналогичному периоду прошлого 
года, – добавил Алексей Панкратов.

Бизнес-секрет
В донской столице с 22 по 

23 ноября проведут форум для 
предпринимателей Ростовской 
области «Мой бизнес: от идеи до 
прибыли».

В Центре истинных ценностей 
бизнесменам расскажут о новше-
ствах законодательства в 2024 году, 
а также представят инструменты 
для развития дела. В анонсе меро-
приятия указано, что эксперты в 
разных сферах бизнеса поделятся 
секретами, как увеличить обороты 
и снизить расходы.

По данным организаторов, фо-
рум будет интересен не только 
руководителям малого и среднего 
бизнеса, индивидуальным пред-
принимателям, но и маркетологам, 
специалистам по продажам и PR.

Должность со вкусом
В Ростовской области и в стра-

не растет спрос на дегустаторов 
и сомелье.

Чаще всего такие вакансии от-
крывают компании из отраслей 
«Гостиницы, рестораны, общепит, 
кейтеринг» (39%), «Продукты 
питания» (10%) и «Розничная тор-
говля» (8%). В 60% случаев от со-
искателей требуется опыт работы 
от одного года до трех лет и лишь 
в 11% – более трех лет.

– Только 29% таких вакансий под-
ходят для новичков в профессии, 
– уточнили аналитики российской 
платформы онлайн-рекрутинга.

По их данным, дегустатору кофе 
в Ростове готовы платить 45 тысяч 
рублей на руки. Основная его мис-
сия – пробовать разные виды кофе 
и давать им оценку.
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   В период забоя каждую партию черной икры 
дегустируют на предприятии

справка

В розничной торговле черную икру чаще берут в бан-
ках по 20–50 г. Об этом свидетельствуют данные ре-
сурса, созданного для мониторинга покупательской 
активности и предпочтений россиян.
– В топ покупок входит икра осетра, стерляди 
и севрюги, – уточнили аналитики.
Средний чек покупки деликатеса составляет 2370 руб-
лей, а имитированной черной икры – 320 рублей.

кстати

В отличие от Москвы в регионах наблюдается высо-
кий спрос на красную икру, заявили аналитики серви-
са «Чек Индекс». В топ-покупок входят икра горбуши, 
кеты, форели, нерки, кижуча и чавычи. Чаще всего та-
кой товар берут в упаковках по 200–300 г.
С октября по ноябрь средняя стоимость красной икры 
в рознице по стране снизилась до 6059 руб./кг, или 
на 4% по сравнению с 2022 годом. Для сравнения: 
в столице она стала дороже на 5%. Там сейчас 1 кг 
красной икры в среднем продается за 7178 рублей.

– К Новому году все производители икры полно-
стью ее распродают. Со времен пандемии потребле-
ние икры растет каждый год. Независимо от ее цены 
люди начали понимать, что черная икра на столе – это 
не признак статуса, а прежде всего продукт, кото-
рый помогает укрепить иммунитет. В Советом Союзе 
на плакатах писали: «Заставляйте себя есть черную 
икру!». Эта пропаганда велась для того, чтобы насе-
ление нашей страны было здоровым, – подчеркнул в 
беседе с «Молотом» Алексей Гирин.

Сам он употребляет черную икру через день или 
даже каждый день. В период забоя каждую партию 
деликатеса на предприятии дегустируют.

– Мы дегустируем ее чайной ложкой. Вообще суще-
ствует целая процедура: черная икра должна принять 
температуру тела, поэтому ее для начала располагают 
на кисти, ждут минуту и только потом дегустируют, – 
объяснил Алексей Гирин.

Добывать черную икру на донском предприятии 
будут до конца февраля. Однако процесс может про-
длиться и до начала марта – производители ориенти-
руются на погодные условия.

– Если быть точным, главное – температура воды. 
Как только вода начнет подогреваться, самки, не най-
дя самца, перерабатывают икру. Этот процесс называ-
ется резорбция. Он очень полезен для рыбы. Во-пер-
вых, наблюдается ее значительный прирост в кило-
граммах. Во-вторых, к следующему нересту зерно 
икры становится крупнее, а такая икра дороже стоит. 
Но в нынешних условиях лучше добыть ее сейчас, 
чем ждать три-четыре года до следующего нереста, – 
подчеркнул Алексей Гирин.

В следующем году должен состояться переезд в но-
вый водоем. Сейчас продолжается процесс оформле-
ния необходимых документов. По последним данным, 
в стаде находится около 70 т поголовья осетровых. 
Это предел возможностей нынешнего водоема, распо-
ложенного на территории бывшего рыбного комбина-
та в селе Кулешовка Азовского района.

факт

Правительство Ростовской об-
ласти заключило соглашение 
о сотрудничестве с вологодским 
производителем электробусов.
– Мы расширяем партнер-
ские отношения с отечествен-
ными производителями, в пер-
вую очередь делая акцент на те 
предприятия, которые выпус-
кают экологичный транспорт, – 
подчеркнул Владимир Окунев.

Ф
от

о 
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факт

В этом году урожай масличных 
культур на Дону будет на 20% 
больше, чем в 2022-м.
– В прошлом году мы собрали 
2 млн т масличных, – напомнил 
Константин Рачаловский.

кстати

По итогам общего сбора уро-
жая зерновых донской каравай 
превысил 16 млн т.
– Такого не было в истории 
донского края, и это бесспор-
но 1-е место по России! Как от-
мечал губернатор на недавнем 
празднике «День донского уро-
жая», такие объемы позволя-
ют накормить несколько регио-
нов с населением около 12 млн 
человек, – отметил Константин 
Рачаловский.



   Мими (н.а.России Татьяна Шкрабак и Ненил 
(Юрий Добринский) ведут себя в спектакле 
«И зимой цветут деревья...» как юные влюб-
ленные

   В «Пиковой даме» народная артистка  
Татьяна Шкрабак играет Графиню

   На счету народной артистки Татьяны Шкрабак – 
десятки ролей

ИНФОРМАЦИЯ
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1. Батайск
В городе установят 300 новых евроконтейнеров для сбора твердых комму-
нальных отходов на новых контейнерных площадках. Сегодня ведется их ак-
тивное обустройство.

2. Гуково
Развлекательная программа «Осенний бал» для людей старшего поколе-
ния пройдет 30 ноября в городском Дворце культуры. На празднике 
прозвучат любимые взрослым поколением мелодии, вечер также не 
обойдется без интересных викторин и увлекательных конкурсов.

3. Зверево
В детских садах города установят резервные источники питания. 
В связи с этим в местном бюджете были изысканы средства в раз-
мере более 3 млн рублей для заключения контракта на их поставку, 
монтаж и ввод в эксплуатацию.

4. Новочеркасск
На соревнованиях XXX открытого Кубка России по плаванию в категории 
«Мастерс» Новочеркасск успешно представил тренер спортшколы № 3 
и президент городской федерации плавания Виктор Корешков. На дис-
танции 100 м на спине он занял первое место с результатом 1 мину-
та 26 секунд и установил новый рекорд России в возрастной категории 
75 лет.

5. Ростов-на-Дону
Учитель юридической гимназии № 9 
имени М.М. Сперанского Арина Ми-
кова стала лучшей среди 114 кон-
курсантов из всей России в номи-
нации «Любовь к родному сло-
ву» всероссийского конкурса 
«Открывая страну». Конкурс про-
шел в Год педагога и наставни-
ка. Участники показали, каким 
образом формируют у детей ин-
терес к истории малой родины, 
воспитывают в них гражданскую 
позицию.

6. Таганрог
Целью проведения в городе 29 ноября Дня 
буквы «Ё» является повышение интереса к гуманитарному образованию 
на основе расширения лингвистического кругозора учащихся; привлечение 
внимания детей и взрослых к проблемам буквы «Ё», к необходимости ее исполь-
зования при письме; развитие фантазии и творческих способностей детей.

7. Шахты
30 ноября здесь стартуют соревнования на Кубок Ростовской области по тяжелой атлетике сре-
ди мужчин и женщин. Соревнования пройдут при поддержке министерства спорта Ростовской об-
ласти.

8. Аксайский район
В конце ноября откроется модельная библиотека поселка Реконструктор. 
Она станет не просто хранилищем книг и периодики, а культурным центром, 
где проходят презентации книг, выставки, показ фильмов, обучающие лек-
ции, конференции и вебинары. На ее преображение из областного бюдже-
та выделено 5 млн рублей.

9. Верхнедонской район
В Новониколаевской средней школе 27 ноября состоится торжественное по-
священие 10 учащихся в ряды «Юнармии». Мероприятие – часть всеармей-
ской агитационно-пропагандистской акции «Присягая единожды».

10. Егорлыкский район
В первой половине декабря в станице Егорлыкской состоится открытие спор-
тивного комплекса «Ермак». Это одноэтажная быстровозводимая конструк-
ция площадью почти 900 кв. м, в состав которой входят универсальный спор-
тивный зал размером 36 на 18 м, оснащенный спортивным оборудовани-
ем для занятий игровыми видами спорта, художественной или спортивной 
гимнастикой и акробатикой, а также административно-бытовой комплекс.

11. Кагальницкий район
Благодаря программе Ростовской области «Развитие здравоохранения» 
приобретены модульные здания врачебных амбулаторий для села Василье-
во-Шамшево и хутора Жуково-Татарский. Открытие амбулаторий планиру-
ется в декабре 2023 года.

12. Красносулинский район
По территории Гуково-Гнилушевского сельского поселения прокладыва-

ют водопровод из города Гуково к ху-
тору Коминтерн. Протяженность сетей 
составит более 6 км. Завершить рабо-
ты, в том числе построив насосную 
станцию, планируют к лету 2024 года.

13. Матвеево-Курганский район
В селе Латоново продолжаются рабо-
ты по благоустройству общественной 

территории благодаря региональному 
проекту «Формирование комфортной 

городской среды» национального про-
екта «Жилье и городская среда».

14. Орловский район
В День Неизвестного Солдата (1 декабря) жи-

тели района возложат цветы к братским мо-
гилам, памятникам и мемориалам. В посел-

ке Орловском пройдет трансляция радиогазе-
ты о земляках-героях.

   ЭКОЛОГИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Ростовчане спасли рощу СКА от вырубки. После 
оформления юридических документов эта террито-
рия станет городским лесом.

Борьба за зеленый щит города шла три года, и за это 
время один из руководителей инициативной группы 
Мария Мазурок провела исследование зеленых на-
саждений Ростова. С результатами общественники 
намерены пойти к прокурору города.

150 истцов и одна роща
Горожане встали на защиту рощи, как только узна-

ли, что на ее месте планируется застройка. Представи-
тели общественности выяснили, что много лет назад 
часть рощи была безосновательно выведена из состава 
городских лесов, но Ленинский районный суд откло-
нил иск горожан о возвращении территории законно-
го статуса. Однако 15 ноября областной суд признал 
незаконным формирование спорного участка в роще 
СКА. Деревья удалось спасти, и многие из 150 истцов, 
присутствовавшие на заседании, не могли сдержать 
слез. Это было лучшим событием за все время. До 
этого были только безуспешные попытки достучаться 
до многочисленных структур, призванных защищать 
интересы жителей.

Сплоченность горожан в борьбе за рощу показала, 
как зеленые насаждения важны для людей. Извест-
но, что 1 га деревьев способен фильтровать 50–70 т 
воздуха в год. Для нашего пыльного города это не-
маловажный фактор. Кроме того, крупные деревья и 
газоны могут принимать ливневые стоки, что могло 
бы помочь хотя бы частично решить проблему с от-
сутствующими ливневками.

– В 2022 году ростовчане, проживающие в городе 
более 20 лет, стали участниками опроса Российского 
университета дружбы народов по поводу озеленения 
российских городов. Большинство ростовчан отве-
тили, что город недостаточно озеленен, кроме того, 
отметили важность зеленых насаждений для своего 
физического и психологического здоро-
вья, – рассказывает Мария Мазу-
рок. – Меня заинтересовало, 
насколько опасения рос-
товчан соответствуют 
действительности. Мне 
нужны были факты, и 
я решила поступить в 
магистратуру ЮФУ 
на курс «Землеполь-
зование и кадастр», 
чтобы провести на-
учное исследова-
ние, как менялось 
озеленение Ростова 
за последние 30 лет. 

Выяснилось, что наиболее полное изучение состоя-
ния городских ландшафтов и атмосферы проводилось 
в 2001 году, а затем более чем через 10 лет – в 2013-м. 
Была составлена карта экологической комфортности 
проживания на территории Ростова-на-Дону, из ко-
торой видно, что до 60% жителей «старого центра» 
проживают в условиях, опасных для здоровья по 
экологическим показателям. Из ежегодных отчетов 
минприроды также следует, что город находится в зоне 
повышенного потенциала загрязнения атмосферы. 

Близки к критическому показателю
Для своего исследования Мария использовала дан-

ные спутникового мониторинга за 1987, 2010 и 2022 
годы, которые дают точное представление о наличии 
в городе зеленых зон. Озеленение города считается 
хорошим, если растения занимают 40–60% площади 
города. Если же растительности менее 20%, это ска-
зывается на здоровье горожан.

– Спутниковые снимки 1987 и 2010 годов показа-
ли, что растительность тогда занимала 42–44%, это 
считается хорошим показателем. За последние 10–12 
лет уровень озеленения уменьшился и составил око-
ло 26%. Процент качественных зеленых территорий 
значительно сократился – с 21 до 9%. На сокращение 
зеленых зон, естественно, повлияло увеличение за-
стройки. Это объективная вещь, цифры не обманешь, 
– делает выводы Мария Мазурок.

Пешком не дойдёте
Вы спросите, как так может быть, ведь каждый год 

в дни древонасаждения в городе высаживаются ты-
сячи деревьев?

– Деревья, высаженные за внебюджетные средства, 
город на баланс не принимает. Соответственно, бюджет 
на полив и уходные работы за ними не выделяется. Это 
огромная системная проблема. Считаю, что такие ра-
боты лучше делать в плановом порядке и только на тех 
территориях, за которые отвечают городские власти. 
Например, в парках и скверах, – предлагает Мария.

В первоначальной редакции генплана 2007 года его 
разработчики обратили внимание на то, что через 
10–15 лет около 60% деревьев постареют. В связи с 
этим норматив озеленения был существенно поднят: 

до 36 кв. м на одного жителя, а с учетом лесных 
массивов и левобережья – до 56 кв. м на одного 

ростовчанина.
– Однако при дальнейших редакциях 

генплана норматив озеленения стал 
существенно снижаться, перед ЧМ по 
футболу он составил 18 кв. м с учетом 
повышающего коэффициента для 
степной зоны, а затем был установлен 
на минимальном уровне – 16 кв. м/
чел. Кроме того, были снижены тре-
бования к минимальной площади пар-
ков (2 га при рекомендуемых 10–15 га), 

а также к времени их территориальной 
доступности (20 минут на транспорте 

против рекомендуемых 15–20 минут пе-
шеходной доступности).

Когда деревья стали лишними?
Неповторимая и легендарная

   ФОТОФАКТ

В честь юбилея народной 
артистки России Татьяны 
Шкрабак, блистательной и 
неповторимой примы глав-
ного театра области, Ростов-
ский академический театр 
драмы имени М. Горького 
предъявил зрителям премь-
еру спектакля «И зимой цве-
тут деревья...» по пьесе Аль-
до Николаи «Немного неж-
ности».
Есть актеры и актрисы, на 
спектакли с участием кото-
рых все время старается по-
пасть истинный театрал. Та-
ковы постановки, в которых 
занята народная артистка 
России Татьяна Шкрабак.
Эта изящная блондин-
ка впервые вышла на сце-
ну Ростовской драмы в 1978 
году. И сразу стало понятно, 
что сыграть она сможет все 
– и роли первых красавиц, и 
возвышенных героинь, а уж 
как хороши у нее характер-
ные роли! До сих пор пом-
нится спектакль «Бешеные 
деньги», где Татьяне Сер-
геевне досталась роль че-
столюбивой мамочки глав-
ной героини – Надежды Ан-
тоновны Чебоксаровой. Как 
же она прямо-таки растворя-
лась в каждом, в ком виде-
ла потенциального жениха, 
и как заносчива была с де-
ловым человеком Василько-
вым. И как хороша была эта 
Надежда Антоновна в потря-
сающем костюме ХIХ века!
Для контраста можно вспом-
нить и ее Бабушку в «Плохих 
парнях» Рея Куни, и тетуш-
ку Флоренс в «Примадон-
нах», где она проявляет свой 
комедийный талант, и Бабу-
ню в «Тихом Доне» – персо-
нажа, которого нет в рома-
не, но который воплощает 
в себе все горе Гражданской 
войны. И горе это, слов-
но в двух озерах, отраже-
но в глазах актрисы, которая 
большую часть своей роли в 
этом спектакле молчит.
В «Пиковой даме» Татья-
на Сергеевна – естественно, 
Графиня. В этом спектакле 
режиссер отыгрывает тему 
двойников. Эффектная блон-
динка в черном в окружении 
приживалок-«карт» – это ге-
роиня наших дней, все уже 
познавшая, поэтому она мо-
жет позволить себе и капри-
зы, и суровый тон с воспи-
танницей.

Уплата имущественных налогов с помощью единого налогового счета
УФНС по Ростовской области напоминает, что 1 декабря истекает 
срок, отведенный для уплаты имущественных налогов.
В 2023 году все расчеты налогоплательщика с бюджетом, вклю-
чая имущественные налоги, проходят через единый налоговый счет 
(ЕНС), который Федеральная налоговая служба уже открыла для 
каждого налогоплательщика. В связи с этим нововведением в нало-
говом уведомлении в качестве получателя платежей указано Казна-
чейство России (ФНС России) и счет УФК по Тульской области.
Для своевременной уплаты имущественных налогов налогопла-
тельщику нужно к 1 декабря пополнить свой единый налоговый 
счет на сумму, не меньшую, чем общая сумма налогов в уведомле-
нии. Налоговая службы автоматически спишет с баланса необходи-
мую сумму и сама распределит ее в соответствии с начисленными 
налогами.

Убедиться, что баланс ЕНС достаточен для упла-
ты налогов, можно в личном кабинете налогопла-
тельщика – физического лица на сайте ФНС Рос-
сии в разделе «Налоги». Если баланс ЕНС отрица-
тельный, то пополнить его также можно через лич-
ный кабинет. Если же на ЕНС имеется переплата, 
то эти средства являются собственностью нало-
гоплательщика, которой он может распорядиться 
несколькими способами. Можно использовать ее 
для уплаты предстоящих налогов или для уплаты 
налогов другого человека.

Межрайонная инспекция Федеральной налоговой  
службы № 25 по Ростовской области

Фото: Мария Мазурок

факт

По нормам в крупном городе полагается один парк 
на 30 тысяч жителей. В Ростове благоустроенных парков 
культуры и отдыха должно быть примерно 37–40. К сло-
ву, в Ростове их 16.

   Ростовчане лишились бы еще одного любимого 
места отдыха, если бы горожане не стали 
отстаивать свое право на благоприятную 
городскую среду

Сообщение Законодательного 
Собрания Ростовской области
23 ноября 2023 года в 10:00 в конференц-зале  
Правительства Ростовской области состоится  
третье заседание Законодательного Собрания  
Ростовской области седьмого созыва.
Видеотрансляция мероприятия будет организована 
на официальном сайте Законодательного Собрания 
Ростовской области: https://zsro.ru.

А уж сколько ролей Шкрабак сыграла в свое время в незамысловатых ко-
медиях, быстро исчезавших из репертуара театра, не перечесть. Однако 
партнерство ее с народным артистом СССР Михаилом Бушновым она не 
забудет никогда, в чем призналась на открытии выставки в честь 100-ле-
тия народного артиста. Татьяна Сергеевна тепло вспоминала о добром от-
ношении Бушнова к своим партнерам. Она гордится тем, что играла с ним 
свой первый спектакль на сцене горьковского театра и его последний – 
«В тени виноградника», в основу которого лег рассказ «Поздняя любовь» 
Исаака Башевиса Зингера.

И вот в бенефис ак-
трисы выбрана пьеса, 
где ей также предло-
жено сыграть женщи-
ну, которую на склоне 
лет настигла любовь. 
Герои пьесы Альдо 
Николаи Мими (на-
родная артистка Рос-
сии Татьяна Шкрабак) 
и Ненил (артист Юрий 
Добринский) факти-
чески сосланы свои-
ми детьми в дом пре-
старелых, что не ме-
шает им понять, что 
именно в этом ме-
сте жизнь пригото-
вила им замечатель-
ный подарок. Неда-
ром спектакль в отли-
чие от пьесы с назва-
нием «Немного неж-
ности» назван в афи-
ше театра «И зимой 
цветут деревья…»
В спектакле бенефис-
ные роли – практи-
чески все. Один толь-
ко бывший профес-
сиональный танцор 
Бату в исполнении за-
служенного артиста 
России Сергея Власо-
ва чего стоит: с каким 
вкусом он рассказы-
вает о женских дра-
ках и как предвкуша-
ет удовольствие от 
грядущего маскарада, 
которому не суждено 
осуществиться.
Но в центре – конеч-
но же, она, Мими. Ав-
тор пьесы – италья-
нец, и действие про-
исходит в Италии, но 
как же мало итальян-
скости в персона-
жах спектакля! Прав-
да, героиня Шкрабак 
ухитряется бросить в 
голову оскорбившей 
ее Пьеры (Ольга Виц-
ман) горшок с цвета-
ми, доказывая-таки, 
что она – жительница 
знойного юга и с тем-
пераментом у нее все 
в порядке.

Автор: Вера Волошинова. 
Фото автора



ИНФОРМАЦИЯ Сквер к Новому году
В Советском районе донской столицы продолжаются работы по благоустройству Комсомольского 
сквера, расположенного на улице Малиновского.
– В Ростовской области реализуется федеральный проект «Формирование комфортной городской 
среды» национального проекта «Жилье и городская среда». В регионе 43 общественные территории 
благоустраиваются именно за счет федеральных средств. В Ростове-на-Дону это три объекта, в том 
числе сквер «Комсомольский». Этот сквер выбрали сами жители. Во время всероссийского онлайн- 
голосования в 2022 году за него отдали свои голоса около 21,3 тысячи человек, – отметил глава ре-
гионального минЖКХ Сергей Сизиков.
На реализацию проекта выделено более 65,5 млн рублей, из них 62,5 млн – средства федерального 
бюджета. К работам приступили в марте. Региональный министр поставил задачу администрации  
города усилить контроль за соблюдением сроков и регулярно докладывать о результатах. Подрядной 
организации дано поручение увеличить количество работников на объекте и завершить объект  
к середине декабря этого года.
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Распятие ради хайпа
На основании материалов 

УФСБ России по Ростовской об-
ласти возбуждено уголовное дело 
в отношении 34-летнего жителя 
Волгодонска, разместившего в 
соцсети видеоролик со своим 
распятием на кресте.

34-летний блогер подвесил себя 
на кресте во время съемок рекламы 
ресторана в канун хэллоуинской 
вечеринки. Действо подано в на-
смешливой форме и оскорбляет 
религиозные чувства верующих, 
уверены следователи. Статья 148 
УК РФ «Нарушение права на сво-
боду совести и вероисповедания» 
предусматривает до одного года 
лишения свободы.

Убийца-рецидивист
Отдел Следственного комитета 

России по Ленинскому району 
Ростова завершил расследование 
уголовного дела в отношении 
58-летнего жителя Новочеркас-
ска, который в пьяной драке 
зарезал человека на набережной 
Дона.

Тяжести преступлению добавля-
ет тот факт, что ранее мужчина был 
судим за убийство. Он освободил-
ся по отбытии срока в 2019 году и 
находился под административным 
надзором, не имея права покидать 
Новочеркасск. Тем не менее в сентя-
бре 2023 года обвиняемый приехал 
в Ростов. Находясь в сквере на ули-
це Береговой и будучи в состоянии 
алкогольного опьянения, вступил в 
конфликт с незнакомым мужчиной, 
также изрядно выпившим. Драка 
закончилась двумя ударами ножа 
в шею оппоненту. Тот скончался до 
прибытия «скорой».

Расстрелял  
за «паляницю»

Южный окружной военный 
суд приговорил к 19 годам стро-
гого режима бывшего военнослу-
жащего ВСУ Антона Чередника, 
который расстрелял мирного 
жителя за незнание украинского 
языка.

Вечером 27 марта 2022 года в по-
селке Мирном ДНР Чередник оста-
новил двух прохожих, заставил их 
лечь на землю, избил прикладом 
автомата. Затем поставил к стене, 
велел раздеться и произносить 
слово «хлеб» на украинском. Один 
из мужчин не смог правильно ска-
зать это слово, и Чередник застре-
лил его в упор. Второму удалось 
убежать, и он дал свидетельские 
показания военным следователям.

Опасная горка
После публикации «АиФ» в 

Ростове закрыли детскую пло-
щадку в парке «Дружба», где 
была травмирована четырехлет-
няя девочка, сообщает ROSTOV.
AIF.RU.

ЧП произошло 10 ноября на буль-
варе Комарова. Катаясь внутри 
горки-трубы на детской площадке, 
девочка повредила ногу. Хирурги 
наложили три шва на глубокие 
порезы. Мама малышки написала 
заявление в полицию и прокурату-
ру Ворошиловского района. Горку 
обследовали, там обнаружены 
огромные дыры с острыми края-
ми. Пока неизвестно, кто понесет 
ответственность за вопиющую 
халатность.

Вороватый продавец
В Советском районе донской 

столицы полицейские задержа-
ли молодого человека, который 
регулярно воровал гаджеты из 
магазина, где работал.

В полицию обратился хозяин 
торговой точки, сообщивший о 
пропаже товаров на 200 тысяч 
рублей. Подозрения пали на 28-лет-
него продавца-консультанта, кото-
рый недавно устроился работать. 
Он признался, что вверенным ему 
ключом от витрин открывал их в 
конце рабочего дня, забирал оттуда 
наушники либо телефоны, снимал 
противокражные датчики и сдавал 
похищенное в ломбард. Непонятно, 
на что он рассчитывал: недостачу 
вскрыли после первой же ревизии. 
Полицейские установили причаст-
ность фигуранта к восьми эпизо-
дам краж. Проворовавшийся про-
давец заявил, что успел потратить 
все вырученные деньги.

Дать природе делать своё дело
   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Сегодня не заметить 
перемены в климате 
невозможно. О том, 

как долго будет  длиться 
глобальное потеп ление 
(или похолодание?) и к ка-
кому результату все при-
дет, «Молот» поговорил 
с Климом Григоренко, кан-
дидатом географических 
наук, заведующим лабора-
торией многокомпонент-
ного мониторинга пери-
одически пересыхающих 
акваторий юга России ЮНЦ 
РАН.

Изменения налицо
Благодаря Федеральной 

научно-технической про-
грамме в области эколо-
гического развития РФ и 
климатических изменений 
на 2021–2030 годы и «Важ-
нейшим инновационным 
проектам государственного 
значения» создана Систе-
ма мониторинга Азовского 
моря и Приазовья Южного 
научного центра РАН. Мони-
торинг касается также Вол-
го-Донского водного пути, 
севера Каспия и Маныча.

Зачем это все нужно? Кли-
мат меняется, и представле-
ния об этих водных объек-
тах, которые были еще 20–30 
лет назад, уже не соответ-
ствуют действительности, 
так как отражают предыду-
щую климатическую эпоху. 
А сегодня, утверждает Клим 
Сергеевич, мы находимся в 
периоде маловодья, то есть 
таком, когда в реках не 
хватает воды.

Для природы это естественные 
процессы, но для нас, людей, они 
негативны. Поэтому необходимо 
понимать, как приспособить нуж-
ды человека к этим изменениям.

Как они взаимодействуют?
Соответственно, прежде чем 

проектировать плотины, гидроуз-
лы, оросительные каналы, нужно 
понимать, а есть ли вода вообще 
и насколько ее качество сможет 
удовлетворить потребности людей.

В работе системы мониторинга 
есть важное направление – мони-
торинг климатически активных 
веществ. То есть на все это раскру-
ченное глобальное потепление, су-
ществующее в основном в СМИ, у 
Южного научного центра РАН есть 
свой взгляд – климат цикличен. И 
в перспективе важно следующее: 
что перевесит, цикличность или 
те изменения, которые внес в при-
роду человек. Наиболее серьезные 
ученые считают, что природные 
факторы будут доминировать.

Но вернемся к климатически ак-
тивным веществам, за которыми 
также нужно наблюдать.

– Мы обнаружили в этом году 
интересные процессы, которые там 
происходят, – утверждает Клим 
Григоренко. – Причем они инте-
ресны и на российском уровне, и 
на международном, ведь долина 
Маныча – не единственный на 
Земле подобный (высокосоленый 
и засушливый) объект.

Откуда соль?
Для озер этой области харак-

терна высокая соленость, причем 
такой она стала за последние 20 
лет. Вспомним, что система во-
доемов западного Маныча – вся 
искусственная: она была создана 
в 1930-е годы, в них подводилась 
вода из Кубани и Дона. В то вре-
мя Веселовское и Пролетарское 
водохранилища стали попросту 
оазисами посреди полузасуш-
ливой степной территории. В 
2000-е годы сток Дона сильно 
уменьшился, и вода из Кубани 
по-прежнему поступает, но ее не 
хватает, и получается, что только 
у Веселовского водохранилища 
сохраняются условия для прес-
новодной фауны. А в Пролетар-
ском водохранилище соленость 
сейчас составляет 80 г солей на 
литр – это вдвое больше, чем в 
Мировом океане.

Что там в результате произошло? 
Гидросистема не успела приспо-
собиться под столь гиперсоленый 
режим – пресноводная фауна по-
гибла. Питание водами источни-
ков не решает проблемы, так как 
Кума-Манычская впадина – это 
территория дна пролива, соеди-
нявшего в свое время Каспийское 
и Черное моря, поэтому там все 
подстилающие поверхности очень 
соленые. Поступающая дождевая 
вода вымывает эти соли, так фор-
мируется соленая среда.

Выживают в ней простейшие ор-
ганизмы и рачки типа циклопов и 
дафний, а сложные организмы там 
жить не могут. Органический син-
тез все-таки идет, но его продукты 
гибнут и оседают на дно в виде 
ила. И сейчас все эти гиперсоле-
ные водоемы Кумо-Манычской 
впадины являются источником, 
откуда углекислый газ поступает 
в атмосферу.

С точки зрения глобального 
потепления выделение такого 
большого количества углекислого 
газа – плохо. Но нужно учитывать 
все факторы: ведь рядом Азовское 
море – может быть, оно поглоща-
ет этот углекислый газ, и общий 
баланс нейтрален? Так что наша 
задача, говорит Клим Сергеевич, 
– понять параметры углеродного 
цикла для региона в целом.

Новые острова
Главный фактор – конечно же, 

маловодье, так как мы имеем фак-
тор солонизации везде: и в почве, и 
в воде. Наглядный фактор сниже-
ния водности Дона – периодически 
появляющиеся на середине реки 
острова, особенно при «верховке». 
А в Цимлянском водохранилище 
недостаточно воды, чтобы компен-
сировать ветровые сгоны.

Как итог, русла не промываются 
проточной водой, и даже на Ниж-
нем Дону отмечается рост мине-
рализации. Играют роль морские 
воды, которые заходят в реку при 
нагонах. Они проникают в водо-
заборные системы, и приходится 
слышать от людей в Азове и Та-
ганроге, что из крана порой течет 
соленая вода.

А при сильных восточных ветрах 
в дельте многие рукава отрезаются 
от русла Дона. Серьезных поло-
водий не было уже 70 лет. И эти 
рукава наполняются подземными 
водами, достаточно минерализо-
ванными: 6–8 г/л – такую мине-
рализацию обнаружили впервые 
в 2017–2018 годах. Все это сказы-
вается и на здоровье людей, и на 
системах водоснабжения. Этой 
водой даже нежелательно поливать 
огороды.

Что делать?
– Приспосабливаться, использо-

вать системы для снижения соле-
ности, – говорит Клим Григоренко. 
– Этим летом мы объездили все ма-
лые реки Приазовья. И было обна-
ружено, что все реки несут соленые 
воды. Так что они не опресняют 
Таганрогский залив, как прежде. 
В регионе относительно пресные 
– лишь Дон и Миус.

А когда можно ожидать наступ-
ления периода хотя бы относитель-
ного многоводья?

– Циклы бывают разные, – за-
мечает Клим Сергеевич. – В Ин-
ституте географии РАН провели 
большую работу и составили атлас 
засух. Для нашего региона характе-
рен цикл в 30–40 лет. Про другие 
временные отрезки трудно рассуж-
дать, поскольку все время наблюде-
ний укладывается в 150 лет.

Но если ориентироваться на цикл 
длительностью 30–40 лет, то еще 
минимум лет 10–15 нас ждет мало-
водье. Причем циклы не работают 
как часы. Следующий цикл может 
начаться через 20, а может и через 
60 лет. Модели изменения климата 
не включают все параметры среды, 
поэтому прогнозы возможны лишь 
на два-три года вперед.

Так что приспосабливаться к 
нынешнему маловодью – это самое 
разумное, что может быть, если не 
перебрасывать реки из Сибири на 
юг, к примеру. Брать воду из Вол-
ги тоже критично, так как уровень 
Каспия понижается, что тоже яв-
ляется последствием маловодья.

Что значит «приспосабливаться»? 
Если в Дону мало воды, то нужно 
строить суда с меньшей осадкой 
и меньшей грузоподъемностью. 
Искать другие виды транспорта. 
Искать другие источники воды для 
региона. Использовать влагосбере-
гающие технологии в сельском хо-
зяйстве. И, безусловно, продолжать 
мониторинг водных систем.

Есть еще один момент, который 
говорит о нежелательности гло-
бальных строек. Они длятся лет 
10–15, а потом наступает многовод-
ный период, и построенные соору-
жения, если они, конечно, будут 
достроены, окажутся не нужны. 
То есть лучше дать природе делать 
свое дело, учитывая, что мы сами 
– часть этой огромной экосистемы, 
так что наша задача – эту систему 
поддерживать и сохранять.

   ЛЮДИ И ЗВЕРИ

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media

Эксперты одного из кон-
салтинговых бюро изучи-
ли единый ресурс застрой-
щиков и составили рейтинг 
городов по уровню заботы 
о животных.

По замыслу авторов ис-
следования, забота выра-
жается в том, насколько 
территория возле новых 
домов приспособлена для 
выгула собак.

Краснодар лидировал, 
потому что 13 из 107 (12,1%) 
жилых комплексов ока-
зались с площадками для 
собак. Хотя в Москве новых 
ЖК вчетверо больше – 401, 
но только в 22 из них есть 
зоны выгула – это 5,5%. 
Поэтому столица России 
расположилась на 10-м ме-
сте рейтинга.

Ростову в системе этих 
расчетов отвели 11-е ме-
сто: 72 жилых комплекса, 
три площадки. Итого 4,2% 
домов идеальны для люби-
телей животных.

Эксперт по первичному 
рынку недвижимости в Рос-
тове-на-Дону, руководитель 
агентства Алексей Олейни-
ков согласился с рейтингом.

– Я могу вспомнить от 
силы пять жилых комплек-
сов в нашем городе, где со-
зданы площадки для собак. 

   ИННОВАЦИИ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Фото из личного архива  
героя публикации

«Молот» продол-
жает знакомить 
читателей с моло-
дыми и перспектив-
ными донскими уче-
ными.

Илья Панкин – кандидат физи-
ко-математических наук, окончил 
бакалавриат и магистратуру на 
физфаке Южного федерального 
университета. В 2019 и 2020 годах 
во время реализации проектов 
«Умник» Фонда содействия ин-
новациям занимался разработкой 
автономного устройства для по-
лучения воды из атмосферного 
воздуха под действием солнечного 
света с помощью металлооргани-
ческих каркасных структур. Такая 
идея появилась вследствие того, 
что проблема нехватки питьевой 
воды в густонаселенных районах 
планеты сейчас стоит очень остро.

В качестве одного из инноваци-
онных направлений в Междуна-
родном исследовательском инсти-
туте интеллектуальных материа-
лов ведутся работы по разработке 
автономного генератора воды из 
атмосферного воздуха. Основным 
элементом такого устройства явля-
ются высокоэффективные матери-
алы-сорбенты на основе металло-
органических каркасных структур, 
синтезируемых в этом институте, 
рассказал «Молоту» Илья Панкин.

Застройщики не думают о том, где люди будут выгу-
ливать животных. А о площадках для дрессировки 
можно вообще речь не заводить. Урны с пакетами для 
сбора экскрементов собак – тоже из области фанта-
стики. Но надо заметить, что культура содержания 
животных постепенно к нам приходит, и все чаще 
можно наблюдать, как хозяин убирает за своим пи-
томцем на улице и несет пакетик в ближайшую урну, 
– прокомментировал проблему Алексей Олейников.

Генеральный директор консалтингового бюро 
Александра Сытникова считает, что современные 
дворы по умолчанию приспособлены для выгула 
животных, но этого недостаточно. Нужно создавать 
«дог-френдли среду в большом городе», куда входят 
оборудованные площадки для прогулок и трениров-
ки животных не дальше чем в 15 минутах ходьбы 
от дома.

Еще нужны большие площадки районного и город-
ского масштаба. А по пути – магазины с едой, водой 
и другими товарами для собак и хозяев, чтобы обес-
печить людям и питомцам комфортное и безопасное 
пребывание в городе. Есть еще идеи создания пар-
ковых зон и отдельных дорожек для выгула, по типу 
велодорожек.

Новый госстандарт «Игровые и дрессировочные 
площадки для собак», который разрабатывается в 
Министерстве строительства РФ, как раз и потянет 
за собой развитие такой инфраструктуры, застрой-
щиков обяжут создавать специальные зоны. Этот 
ГОСТ будет содержать перечень допустимых видов 
покрытия, площадь участков, количество навесов 
и скамеек. Рекомендуется устанавливать игровое 
оборудование, а не традиционное дрессировочное, 
потому что оно более функционально.

Руководитель рабочей группы по инфраструктуре 
для собак при общественном совете Минстроя РФ Ар-
тем Гебелев считает, что у застройщиков сложилось 
мнение, будто выгул животных нужен только для 
удовлетворения их физиологических потребностей. 
На самом деле во время прогулки должна быть пред-
усмотрены еще и игра, дрессировка и воспитание, 
общение с другими четвероногими. По данным ВЦИ-
ОМ, примерно 38% горожан держат собак, и новая 
инфраструктура, уверен Гебелев, будет востребована.

Бери поводок, пойдём гулять Чтобы воздух превратился в воду

   Острова посередине Дона уже не редкость
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Климатически активными ве-
ществами называют те, кото-
рые отвечают за состояние 
климата. Самые важные из них 
– углекислый газ, метан и во-
дяной пар.
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   Клим Гри-
горенко 
считает, что 
к маловодью 
стоит приспо-
сабливаться 

В системе глобального мони-
торинга оказалось, что в этом 
направлении существует просто 
непаханое поле. Хвойные и лист-
венные леса взаимодействуют с 
атмосферой, поглощая углекислый 
газ и выделяя кислород. Есть и 
оценки взаимодействия атмосфе-
ры с океаном. А вот для степей 

и пересыхающих болоти-
стых, как долина Маны-

ча, территорий такие 
оценки полностью 

отсутствуют. Их 
вообще не де-
лал никто. Но 
сегодня нако-
нец-то руки 
дошли, и по-
явились воз-
можности.

  Молодой ученый Илья Панкин 
озабочен проблемой нехватки питьевой 

воды в густонаселенных районах планеты

– По сравнению с аналогами сорбенты на 
основе металлорганических координаци-

онных полимеров способны адсорбиро-
вать значительно большее количество 

воды при низких и критически низ-
ких значениях относительной влаж-
ности воздуха (20–25%) благодаря 
чрезвычайно высокой пористости 
материала, а также большой удель-

ной площади доступной поверхно-
сти, – отметил он.

Выходит, что для получения одной кружки питьевой 
воды понадобится примерно 800 г сорбента. Причем 
для его изготовления не требуется использования хи-
мических реактивов высокой аналитической чистоты.

В чем же принцип действия этого изобретения? Дело в 
том, что во время «ночного цикла» при низких темпера-
турах и более высоких значениях влажности воздуха слой 
сорбента аккумулирует воду. В «дневном цикле» при 
высоких температурах (до 70–80 градусов) идет десорб-
ция накопленной воды, а сама жидкость претерпевает 
конденсацию на поверхности металлической пластинки.

На практике разработки пока не применяются, но при 
реализации вышеуказанного проекта проводят всесто-
ронние тестирования материалов сорбента, в итоге полу-
чают воду в количестве 1–2 мл на 20 мг порошка сорбента.
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Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 
101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения», настоящим извещением уведомля-
ем участников долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 61:42:0600025:195 о 
месте и порядке ознакомления с проектом межевания 
земельного участка, образованного в счет земельных 
долей. Предметом согласования являются размер и 
местоположение границ выделяемого земельного 
участка. Заказчиком проекта межевания земельно-
го участка является Тенина Наталья Борисовна, поч-
товый адрес: 346711, Ростовская область, Аксайский 
район, п. Реконструктор, ул. Мичурина, д.3, кв.5, кон-
тактный телефон 8-951-507-70-78. Проект межевания 
земельного участка подготовлен кадастровым ин-
женером Ильченко Людмилой Геннадьевной, почто-
вый адрес: 346130, Ростовская обл., Миллеровский 
район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, д.18/20, кв.1, 
контактный телефон 89034006520, адрес электрон-
ной почты: lyud.ilch@yandex.ru. Кадастровый номер 
исходного земельного участка – 61:42:0600025:195. 
Адрес (местоположение): Местоположение установ-
лено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростов-
ская обл., р-н Чертковский, в границах кадастрового 
квартала 61:42:60 00 25, рабочие участки №2, 3, 4, 5, 
18, 19, 20, 21, 22, 26, 40, 41, 42, 43, 48, 49, 53, 54, 55, 
56, 57, 59, 60, 62, 66, 67, 70, 71, 72, 73, 74, 78, 87, 89, 
91, 92, западная часть рабочего участка №83, паст-
бищные участки №1, 5, 7, 8, 9, 10, 13, 14, 17, 22. Все 
заинтересованные лица могут ознакомиться с про-
ектом межевания образуемого земельного участка и 
направить предложения о доработке проекта меже-
вания, обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ земельного участка, 
выделяемого в счет земельных долей, в течение 30 
дней с момента опубликования настоящего извеще-
ния по адресу: 346130, Ростовская обл., Миллеров-
ский район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, д.18/20, 
кв.1, (с понедельника по пятницу, с 9.00 до 15.00) 
При согласовании при себе иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 
24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» участники общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым 
номером: 61:05:0600001:130, настоящим извещени-
ем уведомляются о месте и порядке ознакомления с 
проектом межевания земельных участков. Предме-
том согласования является размер и местоположение 
границ, выделяемого в счет земельных долей в пра-
ве общей долевой собственности земельного участ-
ка с кадастровым номером 61:05:0600001:130, рас-
положенного по адресу: Ростовская область, Боков-
ский район, примерно в 10 км. от здания центральной 
конторы х. Грачев по направлению на северо-запад.

Заказчик проекта межевания: Севостьянов Петр 
Николаевич, адрес постоянного места жительства: 
Россия, Ростовская область, Боковский район, х. 
Большенаполовский, ул. Школьная, дом 40, (т. 8-918-
568-61-14).

Проект межевания подготовлен кадастровым инже-
нером Емельяновой Марией Георгиевной, номер ре-
гистрации 39743 в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность; адрес: Рос-
сия, Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца Боковская, 
ул.. Кривошлыкова, 18, e-mail: mascha.boldyrewa@
yandex.ru, (т. 8-928-604-76-92).

С проектом межевания можно ознакомиться и пред-
ставить обоснованные возражения от заинтересован-
ных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня опуб-
ликования данного извещения по местонахождению 
кадастрового инженера: Ростовская обл., Боковский 
р-н, ст-ца Боковская, ул. Советская, 20. При согласова-
нии иметь документ удостоверяющий личность, а так 
же документы о правах на земельный участок (долю).

Кадастровый инженер Васильев Олег Евгеньевич 
квалификационный аттестат №_61-10-122 почтовый 
адрес: 347510 Ростовская область, п. Орловский ул. 
Пионерская, 76/87, контактный телефон 8(863)75-31-
9-67, адрес электронной почты: azimut2@orlovsky.
donpac.ru, извещает участников долевой собствен-
ности на земельный участок с кадастровым номером 
61:03:0600003:47 (единое землепользование), распо-
ложенный по адресу: Местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного в грани-
цах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская 
обл, р-н Багаевский, (окраины п. Привольный, х. Ка-
линин, х. Сараи).

о проведении согласования проектов межевания 
земельных участков, выделяемых в счет земельных 
долей граждан.

Предметом согласования являются размер и мес-
тоположение границ выделяемых в счет земельных 
долей земельных участков.

Заказчиком работ по подготовке проектов меже-
вания земельных участков является Лашкова Неля 
Александровна, почтовый адрес: 346623 Россия, 
Ростовская область, Багавский район, п.Приволь-
ный, ул.Школьная, дом №6, кв.2 тел. 89094010885.

Ознакомится с проектами межевания можно со дня 
опубликования данного извещения по адресу: Рос-
товская область, Орловский район, п. Орловский ул. 
Пионерская, 76/87. 

Предложения о доработке проектов межевания, 
после ознакомления с ним, направлять по адресу 
Ростовская область, п. Орловский ул. Пионерская, 
76/87, в течении 30 дней со дня опубликования дан-
ного извещения. 

Обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ 

выделяемых в счет земельных долей земельных 
участков направлять по адресу: Ростовская область, 
п. Орловский ул. Пионерская, 76/87 и в Багаевский 
отдел управления Росреестра по Ростовской обла-
сти, расположенный по адресу 346610 Ростовская 
область, Багаевский район, ст. Багаевская, ул.Под-
ройкина, 26 , тел. 8635733888 в течении 30 дней со 
дня опубликования данного извещения.

ИнформацияИзвещение о согласовании проекта  
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона 
от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» участники общей 
долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 61:42:0600019:609, адрес (опи-
сание местоположения): Ростовская область, Черт-
ковский район, в границах кадастрового квартала 
61:42:600019, рабочие участки 17,18,8,15, восточная 
часть рабочего участка № 36, южная часть рабочих 
участков №34,35, западная часть пастбищного участ-
ка 4г,северная часть пастбищного участка 2-о, насто-
ящим извещением уведомляются о месте и поряд-
ке ознакомления с проектом межевания земельных 
участков. Предметом согласования проекта межева-
ния земельных участков, является размер и местопо-
ложение границ выделяемого в счет земельных до-
лей земельного участка. Заказчиком работ по подго-
товке проекта межевания земельных участков явля-
ется Сетраков Михаил Николаевич, адрес постоян-
ного места жительства: 346017, Россия, Ростовская 
область, Чертковский район, х. Сетраки, ул. Почто-
вая, д. №16, кв. 2, (тел. 8-951-509-16-12). Проект ме-
жевания земельного участка подготовлен кадастро-
вым инженером Мальцевым Андреем Сергеевичем, 
квалификационный аттестат 61-12-703, номер реги-
страции 21042 в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность; почтовый 
адрес: Россия, Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. 
Миллерово, ул. Лермонтова, 36, e-mail: andsermal@
gmail.com, (т. 8-905-485-05-81). С проектом межева-
ния земельных участков можно ознакомиться и пред-
ставить обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемого в счет 
земельных долей земельного участка от заинтересо-
ванных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня опуб-
ликования данного извещения по местонахождению 
кадастрового инженера: Ростовская обл., Миллеров-
ский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, пом. 6 (1-й 
этаж, офис «Недвижимость») с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 16.00. При согласовании иметь доку-
мент удостоверяющий личность, а так же документы 
о правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002г. № 
101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения» настоящим извещением уведомля-
ем участников общей долевой собственности на зе-
мельный участок с/х назначения с кадастровым но-
мером 61:33:0600014:372, адрес (местоположение): 
установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Почтовый адрес ориенти-
ра: Ростовская область, р-н Родионово-Несветайский, 
в границах земель СПК им. Чапаева. Предметом со-
гласования являются размер и местоположение гра-
ниц выделяемого земельного участка. Заказчиком 
проекта является Батов Алексей Анатольевич, поч-
товый адрес: Ростовская область, Родионово-Несве-
тайский р-н, х. Гребцово, ул. Космонавтов, дом №10, 
тел.8-928-763-87-14

Проект межевания подготовлен кадастровым инже-
нером, Калининой Натальей Александровной, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский, сл. Родионо-
во-Несветайская, пер. Чехова, 6а, электронная почта: 
NA_Naymenko@mail.ru, номер квалификационного ат-
тестата 61-11-148, контактный телефон 8-928-122-46-
73. С проектом межевания земельного участка, а также 
размером и местоположением выделяемого земельно-
го участка можно ознакомиться по адресу: Родионо-
во-Несветайский р-н, сл. Родионово-Несветайская, ул. 
Пушкинская, 22 б, тел. 8-928-122-46-73; в будние дни с 
10-00 до 15-00, в течение 30 дней со дня опубликова-
ния настоящего извещения. Обоснованные возраже-
ния заинтересованных лиц, относительно размера и 
местоположения выделяемого земельного участка, а 
также предложения о доработке проекта межевания 
направлять в течение 30 дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресу: 346580, Ростовская 
область, Родионово-Несветайский, сл. Родионово-Не-
светайская, ул. Пушкинская, 22 б.

При ознакомлении с проектом межевания иметь при 
себе документы, удостоверяющие право на земель-
ный участок и документы, удостоверяющие личность.

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка
В соответствии с Федеральным Законом №101 ФЗ от 
24 июля 2002г. «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» настоящим извещением уведомляем 
участников общей долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером 61:24:0600021:74, 
61:24:0600021:75, о намерении выделить земельный 
участок в счет земельных долей Общества с ограничен-
ной ответственностью «КФХ «Парус».
Предметом согласования являются размер местоположе-
ние границы выделяемых земельных участков. 
Заказчиком работ по составлению проекта межевания зе-
мельных участков является: Донсков Олег Петрович По-
чтовый адрес: Россия, Ростовская область, Цимлянский 
район, ст. Маркинская, ул. Хуторская, 3, тел. 89612769729.
Выдел производится из земельного участка с кадастро-
вым номером 61:24:0600021:74, расположенный: Ростов-
ская область, Морозовский район, ЗАО «Атоммашевец», 
граница ЗАО «Правда» и Цимлянского района пашня.
Образуется один земельный участок, расположенный: 
Ростовская область, Морозовский район, ЗАО «Атомма-
шевец», граница ЗАО «Правда» и Цимлянского района 
пашня, общей площадью 30,4га. 
Выдел производится из земельного участка с кадастро-
вым номером 61:24:0600021:75, расположенный: Ростов-
ская область, Морозовский район, ЗАО «Атоммашевец», 
4,2 км на север от ст. Чертковская пастбища.
Образуется один земельный участок, расположенный: 
Ростовская область, Морозовский район, ЗАО «Атомма-
шевец», 4,2 км на север от ст. Чертковская пастбища, об-
щей площадью 6,0га.
Проект земельных участков подготовил кадастровый 
инженер Дмитриева Марина Андреевна, квалификаци-
онный аттестат № 61-11-454, почтовый адрес: Россия, 
Ростовская область, г. Цимлянск, ул. М. Горького, 11, тел. 
89061810894. e-mail: marina-tuq1@mail.ru.
С проектом межевания земельного участка можно озна-
комиться по адресу: Ростовская область, г. Цимлянск, 
ул. Советская, 24 с 9-00 до 16-00. ежедневно (кроме вы-
ходных) в течение 30 дней с момента публикации дан-
ного извещения.
Обоснованные замечания и возражения относительно 
размера и местоположения границы выделяемого в счет 
земельных долей земельных участков направляются в 
течении 30 дней с момента опубликования настоящего 
извещения кадастровому инженеру Дмитриевой М.А., по 
адресу: 347320, Ростовская область, г. Цимлянск ул. Со-
ветская, 24, и орган кадастрового учета: 347320, Ростов-
ская область, г. Цимлянск, пер. Газетный, 30.

Информация
Я, кадастровый инженер, Джамби-
нов Вадим Викторович, почтовый 
адрес: Республика Калмыкия, г.Э-
листа, ул.Чкалова, 36, каб. 305,304 
контактный тел.: 8(84722)4-47-
67, адрес электронный почты 
eslavgorodsky@yandex.ru, № ат-
тестата 08-11-29, сообщаю о со-
гласовании проекта межевания, 
подготовленного в результате об-
разования земельных участков 
путем выдела в счет доли  
Лебедевой Валентины Влади-
мировны в праве общей доле-
вой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 
61:32:0600010:8342, находящегося 
по адресу: Россия, Ростовская об-
ласть, Ремонтненский район, ТОО 
«Тихолиманское», за чертой НП.
Заказчиком данных работ явля-
ется Четверткова Лариса Никола-
евна, почтовый адрес: Ростовская 
обл., Ремонтненский р-н, с.Ремонт-
ное, ул.Пушкина, д.70, кв.6. тел.: 
89287561261
Ознакомиться с проектом меже-
вания можно со дня опубликова-
ния данного извещения по адресу: 
Ростовская область, село Ремонт-
ное ул.Дзержинского, 34., контакт-
ный тел: 89282167195
Предложения о доработке проек-
та межевания, после ознакомле-
ния с ним направлять по адресу: 
Ростовская область, село Ремонт-
ное ул.Дзержинского, 34 в течении 
30-ти дней со дня опубликования 
данного извещения.
Обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого земель-
ного участка направлять по адре-
су: Ростовская область, село Ре-
монтное ул.Ленинская,86 в и Рос-
товская область, село Ремонтное 
ул.Дзержинского, 34 в течении 30-
ти дней со дня опубликования дан-
ного извещения.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка
Кадастровым инженером Тарасенко 
Ольгой Николаевной, квалификаци-
онный аттестат 34-11-113, почтовый 
адрес: 346200, Ростовская область, 
Кашарский район, сл. Кашары, ул. Ле-
нина 57, e-mail: ont253@mail.ru, те-
лефон: 8-928-767-08-35, подготовлен 
проект межевания земельного участ-
ка в связи с выделением земельных 
долей из общей долевой собственно-
сти на земельный участок, земли сель-
скохозяйственного назначения общей 
площадью 5237300 кв.м. Кадастровый 
номер исходного земельного участ-
ка 61:16:0600009:39, местоположение: 
Ростовская область, Кашарский район, 
примерно в 2.5 км от ориентира х.Ниж-
ний Астахов по направлению на севе-
ро-восток. Заказчиком кадастровых 
работ является Ластавченко Вячеслав 
Леонидович, проживающий по адресу: 
Ростовская область, Кашарский район, 
х.Нижний Астахов, ул.Молодежная, дом 
№ 11, кв.2. 
Телефон: 8-928-775-73-57.
Проект подготовлен в связи с намере-
нием заказчика выделить земельные 
доли в соответствии с Федеральным 
Законом №101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об 
обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения» с изменениями, допол-
нениями, вступившими в действие с 
31.07.2005 г. и 01.07.2011 г.
Ознакомиться с проектом межевания, 
направить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположе-
ния границ земельного участка, выде-
ляемого в счет земельных долей, а так 
же предложения о доработке проекта 
межевания земельных участков после 
ознакомления с ним, заинтересованные 
лица могут по адресу:346200, Ростов-
ская область, Кашарский район, сл.Ка-
шары, ул.Ленина, 57. При себе иметь 
документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земель-
ный участок. Ознакомиться с проектом 
межевания, направить предложения о 
его доработке, а также направить обос-
нованные возражения относительно 
размера и местоположения границ зе-
мельного участка, выделяемого в счет 
земельных долей, заинтересованные 
лица могут в течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка
В соответствии с ФЗ №101-ФЗ от 24.07.2002г. 
«Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» кадастровым инженером Ду-
ндуковым Николаем Львовичем (кадастро-
вый аттестат № 34-11-110), адрес: 347140, 
Ростовская область, Обливский район, ст. 
Обливская, ул. Черенкова 41, номер кон-
тактного телефона 89612860976. (Адрес 
электронной почты azimut.oblivca@yandex.
ru) в отношении земельного участка с кадас-
тровым номером  61:36:0600002:203. Место-
положение установлено относительно ори-
ентира, расположенного в границах участ-
ка. Почтовый
адрес ориентира: Ростовская обл., р-н Со-
ветский, в границах ТОО «Двуречье», вы-
полняются кадастровые работы по вы-
делу земельных участков в счет земель-
ных долей.
Заказчиком проекта межевания является: 
Саратов Владимир Владимирович;
Адрес: 347142, РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, СО-
ВЕТСКИЙ РАЙОН, СТ.СОВЕТСКАЯ, УЛ.70 ЛЕТ 
ОКТЯБРЯ №32. (ТЕЛЕФОН ОТСУТСТВУЕТ).  
C проектом межевания можно ознако-
миться, в течении 30 календарных дней со 
дня опубликования сообщения, по адре-
су 347140, Ростовская область, Обливский 
район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41. но-
мер контактного телефона 89612860976
(Адрес электронной почты azimut.oblivca@
yandex.ru).
Согласование проекта межевания и возра-
жения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельно-
го участка, принимаются в течении 30 ка-
лендарных дней со дня опубликования на-
стоящего извещения. Адрес для вручения 
или направления возражений 347140, Рос-
товская область, Обливский район, ст. Об-
ливская, ул. Черенкова 41. номер контакт-
ного телефона 89612860976. (Адрес элек-
тронной почты azimut.oblivca@yandex.ru). 
При себе иметь документы, удостоверяю-
щие личность, а также документы о правах 
на земельный участок.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального 
закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного на-
значения» участники общей долевой соб-
ственности на земельный участок с кадас-
тровым номером 61:05:0600006:1, настоя-
щим извещением уведомляются о месте и 
порядке ознакомления с проектом меже-
вания земельных участков. Предметом со-
гласования проекта межевания земельных 
участков, является размер и местоположе-
ние границ, выделяемого в счет земельных 
долей в праве общей долевой собственно-
сти земельного участка с кадастровым но-
мером 61:05:0600006:1, расположенного по 
адресу: местоположение установлено отно-
сительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Ростовская обл., р-н Боковский, в границах 
СПК «колхоза Белавинский». 
Заказчиком работ по подготовке проекта 
межевания является: Галицына Мария Ва-
сильевна, юридический адрес: 346250 РФ, 
Ростовская область, Боковский район, ст. 
Боковская, пер. Кошевого, 5, кв.1 (т. 8-908-
170-27-49). 
Проект межевания подготовлен кадастро-
вым инженером Емельяновой Марией Ге-
оргиевной, номер регистрации 39743 в го-
сударственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность; адрес: РФ, 
Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца Бо-
ковская, ул.. Кривошлыкова, 18, e-mail: 
mascha.boldyrewa@yandex.ru, (т. 8-928-
604-76-92).
С проектом межевания можно ознакомить-
ся и представить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения 
границ выделяемого  земельного участка 
от заинтересованных лиц в течение 30 (три-
дцати) дней со дня опубликования данного 
извещения по местонахождению кадастро-
вого инженера: Ростовская обл., Боковский 
р-н, ст-ца Боковская, ул. Советская, 20. При 
согласовании иметь документ удостоверяю-
щий личность, а так же документы о правах 
на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального 
закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об оборо-
те земель сельскохозяйственного назначе-
ния» участники общей долевой собствен-
ности на земельные участки с кадастро-
выми номерами: 61:05:0600005:8 настоя-
щим извещением уведомляются о месте и 
порядке ознакомления с проектом меже-
вания земельных участков. Предметом со-
гласования проекта межевания земельных 
участков, является размер и местоположе-
ние границ выделяемого в счет земельных 
долей в праве общей долевой собственно-
сти земельного участка с кадастровым но-
мером: 61:05:0600005:8, расположенного 
по адресу: местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Почтовый адрес ори-
ентира: Ростовская обл., район Боковский, 
СПК «колхоз Боковский».
Заказчиком работ по подготовке проекта 
межевания является Захарова Анна Про-
кофьевна, юридический адрес: 346250 
Россия, Ростовская область, Боковский 
район, ст. Боковская, пер. Книжный, 19, (т. 
8-(928)158-09-00). 
Проект межевания подготовлен кадастро-
вым инженером Емельяновой Марией Геор-
гиевной, номер регистрации 39743 в госу-
дарственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность; адрес: Россия, 
Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца Боков-
ская, ул.. Кривошлыкова, 18, e-mail: mascha.
boldyrewa@yandex.ru, (т. 8-928-604-76-92).
С проектом межевания можно ознакомить-
ся и представить обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого земельного участ-
ка от заинтересованных лиц в течение 30 
(тридцати) дней со дня опубликования дан-
ного извещения по местонахождению ка-
дастрового инженера: Ростовская обл., Бо-
ковский р-н, ст-ца Боковская, ул. Советская, 
20. При согласовании иметь документ удо-
стоверяющий личность, а так же докумен-
ты о правах на земельный участок (долю).

ИНФОРМАЦИЯГИС – это жизнь
Донские школьники отметили День геоинформационных систем. В Ростовской 
области основы ГИС изучают со школьной скамьи.
– Уже 40 образовательных учреждений региона являются участниками про-
екта «Школьные центры космических услуг», – отмечает глава минцифры 
Ростовской области Евгений Полуянов. – Основу этого центра составля-
ет Геоинформационная система Ростовской области. Учащиеся имеют до-
ступ к ГИС РО и на факультативных занятиях совместно с учителями ре-
ализуют собственные проекты на базе электронных карт и космических 
снимков.
Евгений Полуянов по видеосвязи рассказал школьникам о развитии ГИС 
в регионе, а представители ЮФУ и ЮНЦ РАН подготовили ролики о приме-
нении геоинформационных технологий, а также о роли ГИС в повседневной 
жизни человека.

Миллионы на контейнеры
В 2023–2024 годах ПАО «ТрансКонтейнер» вложит в модернизацию кон-
тейнерных площадок терминала Ростов-Товарный более 140 млн рублей. 
Соответствующее соглашение подписано между руководством компа-
нии и Правительством Ростовской области. Мощность объекта увеличится 
с 38 тысяч до 50 тысяч контейнеров в год.
– Сформировалась тенденция к увеличению числа контейнеров, переме-
щаемых через железнодорожные станции, – пояснил заместитель губер-
натора – министр транспорта Владимир Окунев. – Регион максимально 
заинтересован в развитии так называемых сухих портов, которые решили 
часть логистических задач, стоящих перед Ростовской областью.

   УВЛЕЧЕНИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Известный ростовский каскадер Евге-
ний Чеботарев продемонстрировал но-
вый опасный трюк: на огромной скоро-
сти он пролетает через салон автобуса 
с пассажирами, вылетает из него и бла-
гополучно приземляется. Видеозапись 
своего нового экстрим-номера Евгений 
выложил на страничке в соцсети, вызвав 
множество откликов своих поклонников 
– от восторженных до настороженно- 
предупреждающих.

Исправность тела
Каждый раз после исполнения очеред-

ного трюка Евгений записывает на своей 
страничке, через которую он общается со 
своими поклонниками: «Исправность тела 
– ...%». Всякий раз исправность тела ме-
няется. Самым низким показателем было 
всего лишь 43%. Это было после того, как 
на автомобиле BMW он совершил прыжок 
с трамплина через реку 40-метровой ши-
рины. Что-то пошло не так, неверно рас-
считанное приземление на берег стоило 
каскадеру перелома кости позвоночника. 
Цена очередного риска оказалась высокой. 
Каскадера доставили в больницу, а после 
обследования стало ясно, что у него пере-
лом девятого позвонка.

29-летнего ростовчанина проопериро-
вали в московской клинике. Восстанов-
ление пошло быстро, и Евгений объявил 
благотворительную лотерею среди своих 
подписчиков, чтобы собрать средства на 
реабилитацию и подготовку новых трю-
ков. В качестве приза он выставил свой 
айфон. Откликнулись десятки человек, 
айфон был продан. На стареньких «Жигу-
лях» Чеботарев триумфально вернулся в 
Ростов, но не просто так. На крыше легко-
вушки он установил мангал и жарил шаш-
лыки прямо на ходу, попутно записав на 
свой счет очередной каскадерский номер.

Едва вернувшись домой, блогер опуб-
ликовал видеозапись нового, 69-го по 
счету, трюка: он отскакивает в сторону с 
площадки, на которую откуда-то с неба 
падает легковой автомобиль. Промед-
ление на мгновение стоило бы жизни. И 
это при компрессионном переломе по-
звоночника!

Цена риска «Отложенная морковка»
Машины тоже специально готовят. К 
примеру, в последнем трюке у автобуса 
вырезали переднюю и заднюю части, 
чтобы Чеботарев смог пролететь через 
весь салон, ничего не задев.

У Евгения великолепная физическая 
подготовка, отменная реакция, прекрас-
ный глазомер. И еще способность точно 
рассчитать степень риска в очередном 
«смертельном номере». Но иногда даже 
при самых тщательных расчетах случа-
ются накладки.

И еще одна черта: Евгений не идет на 
контакт с журналистами, не приглашает 
на свои трюки телевидение. Все проис-
ходит в каких-то непонятных местах и 
отснято на любительские камеры. Все 
это еще больше интригует зрителей экс-
тремала.

Адреналин в крови
В канун прошлого Нового года Че-

ботарев продемонстрировал еще один 
опасный трюк. Он стоит на двух метал-
лических бочках, поставленных одна на 
другую. К этой конструкции на  большой 
скорости несутся два автомобиля, между 
которым натянута лента. Этой лентой они 
выбивают из-под ног каскадера верхнюю 
бочку. Но сам Евгений в это время нахо-
дится в воздухе, высоко подпрыгнув в 
последний момент. Верхняя бочка уле-
тает куда-то далеко, а он акробатически 
приземляется на нижнюю, умудряясь при 
этом сохранить равновесие.

«Трюк за 3 часа: идея – организация – 
выполнение. Угадай, в чем опасность? Да, 
мне запрещены прыжки, так как сломан 
позвоночник. Но я обещал вам вернуться 
в строй, и вот первые попытки прыжков. 
Всем спасибо, идем дальше!» – написал 
Евгений в сопровождении к этому видео.

Каскадер временами жалуется, что у 
него болит спина, но постоянно планиру-
ет новые трюки. Однажды он показал на 
очередном видео доску с какими-то рас-
четами. Планировавшиеся номера имеют 
забавные названия: «бэк-флип», «коза», 
«три икса». Что они означают, можно 
только догадываться. Но судя по всему, 
Евгений не собирается ставить точку в 
своем опасном увлечении и наверняка 
вскоре снова постарается удивить пуб-
лику новым трюком. Наверняка каким-то 
головокружительно опасным.
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   Новый трюк Евгения Чеботарева – пролет через салон 
автобуса – вряд ли кто-то рискнет повторить

   РЫНОК ТРУД А

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Тема дефицита работников давно муссируется в медиапро-
странстве, при этом не слышно, чтобы предприятия закрыва-
лись из-за нехватки людей. Компании все-таки находят но-
вых и удерживают имеющихся сотрудников.

О том, как им это удается, рассказали участники конфе-
ренции «Рекрутмент в эпоху трансформации». Поделиться 
и обменяться опытом их пригласил один из рекрутинговых 
порталов.

Генеральный директор одного из кадровых агентств Кон-
стантин Бряузов обратил внимание на сокращение сроков 
закрытия вакансий. Раньше только 4% вакансий закры-
вались в течение двух недель, а теперь 23%, и соискатели 
быстро получают приглашение выйти на работу. А совсем 
недавно рекрутеры могли себе позволить тянуть резину, и 
70% вакансий закрывали в течение трех недель и дольше.

Многие предприятия подняли зарплату, и теперь уже не 
только она является основным конкурентным преимуще-
ством, нередко очень существенным фактором становятся 
условия труда – в индивидуальном порядке предлагают-
ся четырехдневная рабочая неделя, удаленный и гибкий 
график.

В поисках строителей и водителей рекрутеры «выходят в 
поля». Например, заказывают доставку продуктов и агити-
руют приехавшего курьера сменить работу. Или узнают, кто 
возит обеды в строительную компанию, и напрашиваются в 
помощники, а там знакомятся с рабочими на стройплощадке 
и переманивают. Еще ходят по офисам, как будто они клиен-
ты, и присматривают людей, обмениваются контактами.

Управляющий партнер Addpro Павел Родионов заметил, 
что в крупных компаниях в целях удержания персонала ста-
ла вводиться «мотивация отложенной морковки». Это возна-
граждение, отложенное во времени: премия, льготный кре-
дит, ипотека. Ранее такие привилегии существовали только 
для управленцев, теперь распространены на весь коллектив.

Подобный путь выбрало ООО «Новая горная управляю-
щая компания», благодаря чему укомплектовало штат тока-
рей, которые обтачивают колеса вагонов. 

Руководитель департамента дальнего зарубежья одной 
из компаний Сергей Суворов занимается наймом персона-
ла в Индии. По его словам, «это неисчерпаемый трудовой 
ресурс».

Приехавшие из этой страны не бегают с места на место, 
как выходцы из ближнего зарубежья, – они связаны трехлет-
ним контрактом, об их удержании не надо беспокоиться. 
Причем на производстве в России они получают от 80 тысяч 
до 120 тысяч рублей, а на родине за аналогичный труд им 
платят в переводе на наши деньги 15 тысяч рублей.

Еще в нашу страну прибывают жители Китая, Вьетнама, 
Турции. Турки идут на стройки. Китайцы остаются на пред-
приятиях Дальнего Востока.

Игра со смертью
Неугомонный характер каскадера интригует тысячи его под-

писчиков. Причем отношение к трюкам совершенно разное. Одни 
искренне восхищаются смертельно опасными трюками. Другие 
так же искренне боятся за Евгения, советуют не забывать про 
технику безопасности.

«Шлем хотя бы нужно надеть, а то просто камень попадет в 
голову, и все», – пишет один из комментаторов.

«Плохое это дело – играть со смертью», – поддерживает его 
другой.

Третьи философски рассуждают о безбашенном парне, который 
десятки раз ставил свою жизнь на кон ради хайпа в соцсетях. Есть 
и такие, кто откровенно ждет, когда же каскадер даст финальную 
промашку.

И многие задают вопрос: почему достижения ростовского 
экстремала до сих пор не занесены в Книгу рекордов Гиннесса?

Евгений с раннего детства занимается различными видами 
спорта. Первый свой трюк, прыжок через автомобиль, он при-
думал и выполнил в мае 2018 года. С тех пор фото и видео своих 
спортивных достижений он выкладывает в соцсети, число его 
подписчиков составляет несколько сотен тысяч. Трюки самые 
разные. Поначалу Евгений экспериментировал с высотой – зависал 
на козырьках крыш многоэтажек и других высотных сооружений. 
Со временем он усложнял, придумывал новые комбинации, затем 
стал использовать автомобили.

Невероятные автотрюки, как правило, выполняются на боль-
шой скорости. Не так давно Евгений примотал себя скотчем к 
мчавшемуся на скорости 140 км/ч автомобилю. Он прыгал через 
пять колец, подлетев с крыши авто, тоже на огромной скорости. 
Всего на счету каскадера больше восьми десятков очень опасных 
и лишенных здравого смысла трюков. Каждый из них можно счи-
тать рекордным, поскольку желающих повторять такие номера 
просто не находится.

Глазомер и расчёт
У Евгения целая команда, которая тщательно рассчитывает каж-

дый новый трюк. Порой для их выполнения строятся достаточно 
сложные инженерные сооружения, используется пиротехника. 
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

цитата

Поздравляю всех болельщи-
ков! Сегодня у нас был день 
«13-го сектора» – они были 
полноправными игроками на-
шей команды. Если бы не они, 
то мне тяжело представить, 
как бы мы завершили матч. 
День был не наш. С самого на-
чала у нас не задалась игра 
в обороне. На «Звезду» на-
страивались очень серьез-
но. Мы знаем, что эта коман-
да точно не аутсайдер. У них 
есть своя история, опытные 
игроки, тренер, который никог-
да не сдается. В первом тай-
ме большую роль сыграл фак-
тор вратарей. Более того, про-
шло огромное количество эмо-
циональных игр. Девчонки пе-
ред паузой в чемпионате уже, 
наверное, были головой на от-
дыхе. Благодарю свою коман-
ду, что собрались во втором 
тайме, были единым целым на 
площадке, помогая и подсказы-
вая друг другу. Для коллектива 
было очень важно вырвать эту 
победу. Всем спасибо!
Ирина Дибирова, главный  
тренер ГК «Ростов-Дон»

   Егор Голенков забил пять голов в чемпионате России

Драма  
на ровном месте

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» одержал 
волевую победу над зве-

нигородской «Звездой».

Фаворит споткнулся
Донская команда была безого-

ворочным фаворитом встречи. 
Достаточно было взглянуть на тур-
нирную таблицу, чтобы понять это. 
«Ростов-Дон» шел на первом месте, 
«Звезда» – на восьмом.

Возможно, гандболистки «Рос-
тов-Дона» еще до игры уверовали 
в легкую победу и вышли на пло-
щадку расслабленными. «Звезда» 
воспользовалась этим и навязала 
хозяйками площадки свою игру. 
Распечатать ворота соперниц дон-
ские красавицы смогли лишь на 
третьей минуте.

Несмотря на это, ростовчанки 
к середине первого тайма имели 
комфортное преимущество в пять 
мячей – 11:6. В этот момент ни-
что не предвещало проблем для 
подопечных Ирины Дибировой.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
проиграл в Красноярске 
«Соколу».

«Кондоры» начали матч 
уверенно. Первая десятими-
нутка осталась за ростовча-
нами – 2:1. Во втором перио-
де соперники обменялись 
заброшенными шайбами. 
Перед последним игровым 
отрезком «Ростов» имел ми-
нимальное преимущество.

К сожалению, в третьем 
периоде донская команда 
развалилась. С 47-й по 51-ю 
минуту в воротах «кондо-
ров» побывало пять безот-
ветных шайб. В оставшееся 
время матча «Ростов» смог 
отметиться лишь двумя 
голами. Результативный по-
единок завершился победой 
«Сокола».

   ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
завершил первый круг 
чемпионата России на 11-м 
месте.

Перед началом сезона 
ростовские болельщики ве-
рили, что их команда вновь 
будет бороться за медали, 
но реальность оказалась 
суровой. «Желто-синие» 
провалили старт турнира и 
в какой-то момент даже ока-
зались в зоне вылета.

Валерий Карпин при-
знался, что часть игроков 
снизила требования к себе. 
Конкретные имена он не на-
звал, но посыл наставника 
был ясен. Стоит отметить, 
что часть игроков выглядит 
хуже, чем в прошлом сезоне. 
Николай Комличенко, быв-
ший основной ударной си-
лой, вовсе потерял место в 

Птичье дерби

Средний результат

Но во второй половине первого 
тайма все перевернулось с ног на 
голову. «Звезда» переломила ход 
поединка, заставив Ирину Дибиро-
ву дважды взять тайм-аут. На пе-
рерыв «Ростов-Дон» ушел, уступая 
со счетом 14:18.

Показали характер
После перерыва ход матча не 

изменился. «Звезда» раз за разом 
поражала ворота «Ростов-Дона», 
планомерно увеличивая преиму-
щество. К 40-й минуте преиму-
щество подмосковной команды 
достигло семи мячей.

В этот момент стало тревож-
но. Поединок, который казался 
проходным, превратился в очень 
сложный. Перед ростовчанками 
замаячила перспектива получить 
поражение в матче, где потеря оч-
ков даже не предполагалась.

«Ростов-Дон» вовремя понял, 
что запахло жареным, и бросился 
в погоню. С каждой минутой пре-
имущество «Звезды» сокращалось. 
За 10 минут до финального свистка 
на табло горел счет 25:28.

Концовка встречи полностью 
осталась за донскими красавица-
ми. Ростовчанки поймали кураж 
и довели дело до победы – 32:30. 

Финишная прямая
Женская команда футболь-

ного клуба «Ростов» в послед-
нем выездном матче сезона 
обыграла самарские «Крылья 
Советов».

На 14-й минуте ростовчанки 
открыли счет в матче. Светлана 
Винникова отлично сориентиро-
валась в штрафной и переправила 
мяч в ближний угол.

В концовке первого тайма 
Анастасия Шалимова удвоила 
преимущество «Ростова». На 
перерыв команды ушли при сче-
те 2:0.

Во второй половине встречи 
«Крылья Советов» бросились 
отыгрываться. На последних 
минутах матча самарская коман-
да отыграла один мяч, но на 
большее времени им не хватило. 
Матч завершился победой «Рос-
това» – 2:1.

Пятёрка с минусом
Ростовский СКА в Нальчике 

потерпел разгромное пораже-
ние от «Спартака».

В последних матчах армейцы 
радовали своих болельщиков, 
одержав шесть побед подряд. В 
Нальчике белая полоса ростов-
ской команды прервалась.

Уже после первого тайма стало 
понятно, что набрать очки в Ка-
бардино-Балкарии СКА не смо-
жет. К 67-й минуте на табло горел 
счет 4:0 в пользу «Спартака». На 
69-й минуте Павел Соломатин за-
бил так называемый гол прести-
жа. В оставшееся время хозяева 
поля забили еще один гол.

Поединок завершился разгром-
ным поражением СКА – 1:5. За 
тур до финиша армейцы занима-
ют второе место в турнирной таб-
лице группы «Б». Лидирующий 
«Севастополь» опережает рос-
товскую команду на три балла.

Результат 
и качество

Полузащитник «Ростова» и 
сборной России Данил Глебов 
в интервью «РБ Спорт» расска-
зал, какая у него мотивация в 
нынешнем сезоне чемпионата 
России.

– Выиграть медали. Если брать 
шире – играть в тот футбол, 
который мы тренируем, чтобы 
было больше хороших отрезков 
в игре. В плане физики – боль-
ше работать. Потому что когда 
приезжаешь в сборную и игра-
ешь с Камеруном, понимаешь 
разницу в интенсивности. Если 
будем лучше готовы физически, 
то и футбол будет совсем другим. 
Камерун в позиционной атаке 
мяч катал в одно-два касания, а 
в нашем чемпионате так не игра-
ет никто, это заставляет быстрее 
перемещаться, дает понимание, 
что нужно быть лучше готовы-
ми физически. У нас играют в 
три-четыре касания, поэтому у 
обороны больше времени, чтобы 
передохнуть, – сказал Глебов.

Капитан «желто-синих» отме-
тил, что в последние два месяца 
«Ростов» показывал неплохой 
футбол. По его словам, если фут-
болисты продолжат выполнять 
требования тренерского штаба, 
то команде по силам повторить 
результат прошлого сезона.

В 15 матчах чемпионата Рос-
сии «Ростов» набрал 17 очков и 
занимает 11-е место в турнирной 
таблице. В прошлом сезоне «жел-
то-синие» до последнего тура 
боролись за медали, но в итоге 
заняли четвертое место.

основе. Из новичков пока не 
прижился Роман Акбашев. 
Он не проваливается, но, 
если честно, болельщики 
ожидали от него большего.

В концовке первого круга 
«Ростов» ожил. Ростовчане 
стали чаще набирать очки, 
но без ошибок не обошлось. 
Три раза подряд команда 
умудрилась упустить пре-
имущество в два мяча.

Лучшим игроком первого 
круга можно смело назвать 
Егора Голенкова. Напада-
ющий не только забивает 
голы, но и регулярно отра-
батывает в обороне. В СМИ 
даже появились слухи о 
его возможном переходе в 
«Зенит».

За первый круг «Ростову» 
можно поставить тройку. 
Команда провалила старт, 
но улучшила свое положе-
ние в концовке. Вся борьба 
еще впереди.

   «Кондоры» прочно обосновались на дне турнирной 
таблицы

– Команду соперника 
поздравляю с победой. В 
принципе, наши ребята не-
плохо играли, старались. Но 
у нас много молодых ребят, 
необбитых, в экстремаль-
ной ситуации они плывут. 
Первая игра такая, детские 
ошибки в обороне, удаления 
– соперник их реализует. 
Все очень просто. Почему 
команда подсела в третьем 
периоде? Если вы не заме-
тили, у нас сегодня в заявке 
было 17 человек – я думаю, 
что, конечно, с этим связано. 
Не столько с Норильском, 
сколько с тем, что в три зве-
на играть тяжеловато, – при-
знался после матча главный 
тренер «Ростова» Григорий 
Пантелеев.

«Ростов» в 28 матчах на-
брал 11 очков и занимает 
последнее место в турнир-
ной таблице.

«Ростов-Дон» не дрогнул в труд-
ный момент, показал характер и за-
служенно одержал волевую победу.

После матча гандболистки по-
дошли к «13-му сектору», который 
в этот день праздновал день рожде-
ния. На пресс-конференции вратарь 
Анастасия Казьменко поблагодари-
ла болельщиков за поддержку.

– Вы очень сильно подбадривали 
и вели нас вперед сегодня. Спа-
сибо огромное вам за поддержку. 
Во-вторых, благодарю за игру 
всех девчонок. Во втором тайме 
мы были настоящей командой на 
площадке! – поделилась эмоциями 
голкипер «Ростов-Дона».

В 14 матчах «Ростов-Дон» набрал 
26 очков. Ростовчанки опережа-
ют идущий следом ЦСКА на три 
очка. Сейчас турнир берет паузу 
на матчи национальных команд. 
Следующую игру ростовчанки 
проведут 2 декабря в Краснодаре 
против «Кубани».

9 декабря донские красавицы 
на своей площадке сразятся с вол-
гоградской «Динамо-Синарой». 
В этих поединках ростовчанки 
будут фаворитками, но матч про-
тив «Звезды» показал, что рас-
слабляться до игры и надеяться на 
легкую победу не стоит.

   Гандболистки после матча поблагодарили болельщиков

   Дарья Стаценко забросила три мяча

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774 8(863)210-75-68

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/п2774

«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – «Звезда» (Звенигород) – 32:30 (14:18)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (5/20), Анастасия Казьмен-
ко (9/21), Юлия Грацкевич (1/3); Юлия Манагарова – 5, Анна Сень, 
Валерия Гутова, Анна Шапошникова – 4, Екатерина Левша, Ксения 
Макеева – 3, Алина Решетникова – 3, Ярослава Фролова – 5, Крис-
тина Кожокарь – 9, Алена Амельченко, Екатерина Зеленкова, Дарья 
Стаценко – 3, Полина Кузнецова – 1.
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